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// Тема номера:     Банки в новых реалиях

ольга Фоминских

Экономическая ситуация, в которой 
сегодня оказался Казахстан – по-
следствия мировой нестабильно-

сти, падения цен на нефть, снижения 
экономического роста в Китае и низко-
го курса рубля у наших соседей. Вкупе к 
этому лоббирование проведения деваль-
вации со стороны некоторых предприни-
мателей и политические интересы опре-

деленных групп. Такова официальная 
позиция многих экспертов, аналитиков 
и чиновников. «Капитал.kz» попытался 
выяснить, а был ли валютный заговор в 
стране?

Экономист Денис Кривошеев счита-
ет, что никакого валютного заговора не 
было, зато дисбаланс был. Вместо его 
устранения, полагает он, Нацбанк пошел 
на поводу политических соображений, а 
не экономических. Оценивая нынешнюю 

ситуацию, эксперт отметил, что сегодня 
страна находится в комфортной зоне. 

«Нам осталось пройти только пару ша-
гов. В первую очередь, это касается пари-
тета с рублем. Некоторые экономические 
теоретики говорят, что он не нужен, но 
мы видим, что ситуация складывается та-
ким образом, что российский товар при 
дисбалансах становится доступнее. 

Теория валютного 
заговора

Партнер номера

kapital.kz

Мы в сети
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БюджЕТНиКаМ 
подНиМуТ 
заРплаТы

С 1 января 2016 года ожидается повышение 
заработных плат различным категориям ра-
ботников в размере до 40% в рамах новой си-
стемы оплаты труда. Об этом сегодня на сове-
щании в акимате Астаны сообщила министр 
здравоохранения и социальной защиты насе-
ления Тамара Дуйсенова. «Мы в системе здра-
воохранения будем иметь повышение с уче-
том внедрения новой системы оплаты труда 
от 7- 28%, в системе образования – от 15-29%, 
в системе социальной защиты, культуры спор-
та и других отраслей – от 15-40%. На сегодня 
в проекте бюджета на 2016-2018 годы предус-
мотрены соответствующие суммы», – заяви-
ла Тамара Дуйсенова. По словам министра, 
на внедрение новой системы оплаты труда 
предусмотрено 272,6 млрд тенге бюджетных 
средств. «Из них почти 229 млрд тенге идут 
целевыми трансфертами местными исполни-
тельными органами для выплаты заработной 
платы. Мы бюджетным организациям финан-
сируем из местного бюджета. 43,8 млрд тенге 
направлены республиканским организациям, 
финансируемым из республиканского бюдже-
та», – пояснила она. Министр привела пример: 
если учитель с высшей категорией, высшим 
образованием по действующей системе опла-
ты труда получает 75 тыс. 543 тенге, то с уче-
том новой модели он будет получать 89 тыс. 
193 тенге. «Или воспитатель с высшим образо-
ванием первой категории, у них рост составля-
ет 26%. Этот рост заработной платы зависит от 
того, к какой категории в действующей систем 
работники находились и в зависимости от вы-
полняемых функций на какой функциональ-
ный блок он попал», – рассказала она. Новая 
модель системы оплаты труда гражданских 
служащих предусматривает разделение долж-
ностей на четыре категории в зависимости 
от образования, квалификации, сложности 
и степени ответственности выполняемых ра-
бот. (kapital.kz)

новоСти неДеЛи

АйНА МуСРАлИМОВА
назначена начальником управления 
внутренней политики Акмолинской 
области

БАгДАТ КАРАСАеВ
назначен акимом Талдыкоргана 

ВИТАлИй ЯРОшеНКО
назначен заместителем председа-
теля Комитета связи, информатиза-
ции и информации Министерства по 
инвестициям и развитию РК

ДАМИР ХАйБуллИН
избран в состав совета директоров 
АО «Страховая компания «Standard»

ДАНИЯР АБДыБеКОВ
назначен начальником управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля по Алма-
тинской области

КАйРжАН 
МИМИКеНОВ

вышел из состава совета директоров 
АО «Страховая компания «Standard»

КеМелБеК ОйшыБАеВ
назначен первым заместителем 
генерального директора ТОО «уК 
«Қазмедиа орталығы»

лейлА 
НуРМАНБеТОВА

прекратила полномочия заместите-
ля председателя правления ДБ АО 
«Сбербанк России» 

СТАНИСлАВ 
КлИМеНТьеВ

назначен заместителем председате-
ля правления ДБ АО «Сбербанк Рос-
сии»

ХуБеРТ ПВНДзА
избран членом совета директо-
ров – независимым директором АО 
«ForteBank»

ЭРИК ХОллБеРТ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Кселл»

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

// актуально// актуально

КАЗАхСтАн

Тлек Ерсаин

Две крупные аудиторские компании Baker Tilly 
Kazakhstan и BDO «Казахстанаудит» отныне будут 
работать под единым брендом – BDO Kazakhstan. 

Это первое в Казахстане объединение компаний, пред-
ставляющих всемирно известные крупные междуна-
родные аудиторские сети. Компания ставит перед со-
бой цель помочь клиентам решить широкий спектр 
деловых вопросов. Отметим, что компания уже имеет 
хорошую репутацию на рынке и солидный список кли-
ентов. Бренд BDO и его последовательная методология 
расширят спектр оказываемых услуг и количество кли-
ентов этой новой фирмы. Деловое издание «Капитал.kz» 
побеседовало с Альберто Симончини, исполнительным 
директором BDO Kazakhstan, чтобы выяснить, как изме-
нится рынок аудита после объединения двух компаний 
и каких результатов компания намерена достичь в Ка-
захстане. 

- Каковы причины объединения фирм BDO и Baker 
Tilly в Казахстане?

- Казахстанская экономика активно развивается, и 
сфера оказания услуг сталкивается с новыми вызовами 
и сложностями. Клиенты ожидают услуг высочайшего 
уровня, и мы должны быть готовы предоставить им не 
только стандартные услуги, такие как аудит и налоговое 
консультирование, но также структурированные и ком-
плексные виды работы, соответствующие международ-
ным передовым практикам. Казахстанские компании не 
ограничивают свою деятельность только местным рын-
ком, но начинают активно выходить на международный 
уровень, в том числе через IPO в лондоне, Нью-йорке и 
странах Восточной Азии, и мы должны быть способны 
оказать им должную поддержку в любой точке мира. В 
нашей работе размер имеет значение, поскольку он по-
зволяет нам одновременно обслуживать ряд крупных 
организаций, гарантируя им высокий профессионализм 
и безупречное качество и предоставляя специалистов с 
международной аккредитацией. Сегодня BDO в Казах-
стане – это сопоставимая с «Большой четверкой» ком-
пания не только в плане доходов, но также в отношении 
квалификации сотрудников и диверсификации услуг.

- Как это повлияет на заинтересованные стороны, 
в частности, на клиентов и сотрудников?

- Мы стали более крупной фирмой и теперь можем 
предложить нашим клиентам широкий диапазон ус-
луг, интегрированных с опытом нашей международной 
сети. Более 200 сотрудников могут гарантировать даже 
самым крупным клиентам Казахстана, что наша рабо-
та будет всегда выполнена с высочайшим качеством 

и в срок. Сотрудники извлекут пользу из данного объ-
единения, так как будут работать на BDO, который яв-
ляется одним из крупнейших мировых лидеров в сфере 
аудиторских и консалтинговых услуг. Я хотел бы под-
черкнуть, что мы сохранили всех наших сотрудников 
после объединения в отличие от ситуаций с нашими 
конкурентами. Сотрудники являются нашим основным 
активом, и мы стремимся сохранить опыт, приобретен-
ный специалистами наших компаний в прошлом.

- Какие услуги будут вашим основным направле-
нием после объединения?

- услуги аудита являются нашим традиционным ви-
дом услуг: мы пришли на рынок как аудиторы и сохра-
ним аудиторскую деятельность как наше стратегиче-
ское направление.

Вместе с тем мы активно развиваем консалтинговые 
услуги, в том числе и в сфере IT, которая имеет в Казах-
стане большой потенциал для роста. Благодаря нашим 
партнерам по международной сети, с которыми мы уже 
работаем в рамках нескольких проектов государствен-
но-частного партнерства в Казахстане, мы убеждены, 
что сможем стать точкой опоры для всех крупных ком-
паний в РК.

- Какие у вас планы роста на ближайшие 5 лет в 
Казахстане?

- Мы ожидаем много вызовов со стороны рынка, и мы 
должны быть готовы ответить на любые вызовы и во-
просы, которые возникнут. Прежде всего, с 2016 года мы 
перенесем наш головной офис в Астану, где фактически 
у нас имеется только филиал. В начале 2017 года 50% 
наших сотрудников переедут работать в столицу. Это 
важно, если мы хотим достичь нашей основной цели на 
ближайшие 5 лет: занять четвертое место среди ауди-
торских фирм в Казахстане, превзойдя KPMG по объему 
годовых доходов.

- Как вы планируете этого достичь?
- BDO Kazakhstan нацелена вплотную приблизить-

ся к компаниям «Большой четверки», и для нас нет 
никаких препятствий для дальнейшего роста. Мы 
гордимся тем, что наши сотрудники отвечают всем 
квалификационным требованиям, имеют общепри-
знанные международные сертификаты, обладают 
значительным отраслевым опытом и работают в со-
ответствии со строгими этическими стандартами. В 
целом компания оказывает полный спектр аудитор-
ских и консалтинговых услуг и предлагает решения 
по совершенствованию всех ключевых бизнес-про-
цессов клиента.

Вероника герман

«если вашего бизнеса нет в интернете – зна-
чит, вас нет в бизнесе» – слова, которые при-
писывают Биллу гейтсу. Сейчас эту фразу 

можно применить почти к каждому бизнесу, работа-
ющему с розницей, но уже в отношении социальных 
медиа. Social media marketing – популярное явление, 
которое доступно как для малого и среднего бизнеса, 
так и для корпораций странового масштаба. Сегодня 
почти две трети казахстанских банков имеют свои 
странички в социальных сетях. Кто-то с их помощью 
ищет новых клиентов, кто-то консультирует нынеш-
них, но выгоду в присутствии на таких площадках 
увидели почти все. «Капитал.kz» поговорил с Асель 
Дурбаевой, начальником отдела по рекламе и PR 
Банка ЦентрКредит, чтобы узнать, как этот инстру-
мент использует пятый по объему активов банк 
страны. 

- На днях БЦК вышел на второе место по коли-
честву подписчиков среди казахстанских банков 
в Facebook по версии Social Bakers (авторитетный 
сервис аналитики соцмедиа). Ваша суммарная 
аудитория в Facebook и VK – свыше 21 000 чело-
век. для чего такой серьезной организации, как 
банк, присутствовать в социальных сетях? 

- Для нас важно быть там же, где и наши клиенты. 
А сейчас большинство из них – именно в социальных 
сетях. Когда мы разрабатывали стратегию присут-
ствия в социальных медиа на 2015 год, поставили 
своей целью собрать вокруг себя как можно больше 
клиентов и сотрудников – тех, кто с нами знаком, 
кто разделяет наши ценности, кому интересны наши 
новости и важно иметь возможность задать вопрос 
и получить на него оперативный ответ. И цифры под-
тверждают, что стратегия верна – с начала года наша 
аудитория выросла в 7  раз.

- Какие задачи – бизнес, маркетинговые или 
коммуникационные – вы решаете с помощью соц-
сетей?

- Сегодня официальные сообщества Банка 
ЦентрКредит решают несколько задач. В первую 
очередь это техподдержка – обработка вопро-
сов, жалоб и предложений клиентов. В среднем 
в месяц мы обрабатываем около 60 обращений. 
Конечно, с количеством звонков в call-центр это 
не сравнится – только в день наши операторы об-
рабатывают около 3000 звонков. Но это хорошая 
альтернатива для тех, кому неудобно звонить. 

Ведь человек, задавший нам вопрос, сам выбира-
ет, когда ему комфортно продолжать диалог – сей-
час, через 2 часа или завтра. у нас есть внутрен-
нее KPI – время, которое отводится на обработку 
комментария, степень приоритетности обраще-
ний. Не всегда получается ответить клиенту на-

столько оперативно, как хотелось бы, поскольку 
банк – достаточно консервативная организация, 
но мы работаем над этим. есть и своя специфика 
– если, к примеру, у нашего клиента проблемы с 
картой, мы не можем помочь ему сообщением в 
Facebook, так как указывать в нем номер карты 
небезопасно – аккаунт могут взломать. В этом 

случае мы перезваниваем пользователю по предо-
ставленным контактам.

В социальных сетях мы можем предоставлять на-
шим клиентам полезную информацию в удобном 
для них формате – мы говорим не только о преиму-
ществах продуктов, но и о том, как правильно ими 

пользоваться. К примеру, что делать, если ваши день-
ги проглотил банкомат, как не попасться на удочку 
мошенников, как управлять своими финансами. 
Сейчас мы запускаем новый продукт – кредитную 
карту для юридических лиц, который очень удобен 
для предпринимателей, и готовим серию материа-
лов для его разъяснения.

Соцсети позволяют также разрешать конфликт-
ные ситуации, получать обратную связь о наших 
продуктах и работе сотрудников во всех филиалах 
Казахстана. Это самый настоящий «народный кон-
троль» – если в кокшетауском отделении кассир 
пришел с обеда на 10 минут позже и из-за этого вме-
сто двух касс какое-то время работала одна, мы в 
этот же день узнаем об этом. (Смеется.) И в следую-
щий раз без каких-либо нареканий с нашей стороны 
этот сотрудник придет вовремя. 

Мы всегда в курсе того, что о нас говорят, потому 
что пользуемся автоматическими системами мони-
торинга и анализа упоминаний. Это позволяет нам 
не просто отслеживать в режиме реального време-
ни отзывы о банке на сайтах онлайн-СМИ, в блогах 
и социальных сетях, но и понимать, какое инфополе 
формируется вокруг нас, вовремя увидеть, где нуж-
но вмешаться и дать официальный комментарий. И 
в каких-то конфликтных ситуациях мы уже имеем 
собственную платформу, с помощью которой можем 
оперативно доносить свою точку зрения до широкой 
аудитории. К примеру, сейчас ежемесячный охват на-
ших сообществ в Facebook и VK – свыше 500 000 че-
ловек.

- используете ли вы соцсети как канал продаж?
- Конечно, ведь так мы можем предложить наш 

продукт именно тем, кто в нем нуждается. Реклама в 
социальных медиа помогла нам значительно увели-
чить количество заявок на кредиты, депозиты и даже 
тендерные гарантии. 

- подписаны ли на БЦК сотрудники банка?
- Около 10% наших подписчиков в Facebook или 

VK – наши же коллеги. Мы как большая семья, кото-
рой хорошо вместе.

- Какие у вас планы на этот инструмент в 2016 
году?

- В первую очередь мы хотим оптимизировать 
свои внутренние процессы – ускорить время на обра-
ботку вопросов, упростить саму процедуру. Конечно 
же, продолжать привлекать наших клиентов и со-
трудников – нам есть куда расти. Стать еще ближе, 
проще, понятнее, и не только в социальных медиа. 
Следуя этой же установке, мы существенно изме-
нили структуру и дизайн нашего сайта. Теперь его 
одинаково удобно просматривать с любых устройств 
– как стационарных, так и мобильных, так как сайт 
автоматически адаптируется к размеру экрана поль-
зователя. значительно упрощена структура – любую 
информацию можно найти в один-два клика, внедре-
ны принципы интернет-магазина – посетители могут 
подавать заявки на любой наш продукт не покидая 
сайта. До конца ноября он будет доступен по адресу 
beta.bcc.kz, однако с 1 декабря полностью заменит те-
кущую версию на bcc.kz. Кстати, некоторые детали, 
учтенные на новом сайте, подсказали наши подпис-
чики  – поэтому мы так ценим обратную связь, кото-
рая помогает стать лучше.

готовы к вызовам будущего
Baker Tilly Kazakhstan и BDO «Казахстанаудит» завершили процесс слияния

Стать ближе к клиентам
Как в БЦК используют социальные медиа

Теория валютного 
заговора

олег Ни

Качество сети для компании «Кселл» всегда было 
одним из важнейших приоритетов. «Для того 
чтобы качество соответствовало высоким ожи-

даниям и растущим потребностям абонентов, дела-
ется очень много шагов. Сеть должна быть готова к 
тому, что в ближайшее время на смену голосовому 
трафику придет интернет-потребление. уже сейчас 
этот тренд набирает силу. Объем трафика данных, 
генерируемого абонентами, растет огромными тем-
пами каждый месяц. Так, по результатам III кварта-
ла текущего года в сравнении с III кварталом 2014 
года передача данных в сети «Кселл» увеличилась в 
два раза, на некоторых тарифах, например, «Алло, 
Қазақстан», передача данных выросла в четыре 
раза», – говорит Наталья еськова, начальник пресс-
службы АО «Кселл».

В компании отмечают, что процесс подготовки и 
адаптации сети к увеличивающемуся потреблению 
данных трудоемкий и включает в себя много шагов. 
Это и проведенная оптимизация кластеров, и уста-
новка дополнительных базовых станций для улучше-
ния покрытия и конфигурации сети. В процессе этой 
работы и после ее завершения проводятся замеры 
или так называемые драйв-тесты, позволяющие оце-
нить эффективность проделанной работы. Принять 
участие в одном из таких тестов пригласили жур-
налистов, причем это были не специально для них 
организованные выезды, а часть запланированной 
работы.

По словам Кайрата Парманова, начальника сек-
тора поддержки эксплуатации сети АО «Кселл», есть 
два вида драйв-тестов по замерам качества сети: 
бенчмарк и инжиниринг. Бенчмарк-тесты, в которых 
приняли участие журналисты, отражают показатели 
трех операторов и в этом году проводятся дважды. 
Первый проходил в начале года. Сейчас, во время 
второго драйв-теста, должна быть собрана информа-

ция, отражающая произошедшие в сети изменения. 
В результате станет ясно, заметны ли проводимые 
улучшения и насколько конкурентоспособна сеть 
оператора.

В ходе драйв-теста два специально оборудован-
ных автомобиля ездят по всем крупным городам и 
областным центрам Казахстана. К примеру, марш-
рут по Алматы составляет около 800 километров и 
это не только центральные улицы, но и небольшие 
проулки, тупики улиц, места максимальной застрой-
ки и частный сектор в отдаленных районах города.

В ходе драйв-теста проверяется качество голосо-
вых услуг и интернет-соединение, причем сценарий 
проверки максимально имитирует обычное пове-
дение абонентов. В автомобиле, который ездит по 
городу, установлено оборудование шведской компа-
нии Ascom, разработанное специально для проведе-
ния драйв-тестов на улицах. Оно представляет собой 
несколько блоков, в каждом из которых находится 
по 4 телефона, выполняющих определенный сцена-
рий. Первый телефон – для голосовых вызовов в сети 
2G, которые производятся с телефонов устаревших 
моделей, не поддерживающих 3G. Второй телефон 
для дозвона в так называемой сети dual mode 2G/3G, 
когда у абонента есть возможность в зависимости от 
нагрузки на сеть переходить из одной сети в другую. 
С сервера на эти телефоны отправляются звуковые 
файлы, имитирующие звонок, протяженностью 2 
минуты, затем идет 30-секундная пауза и звонок 
повторяется. еще два терминала используются для 
передачи данных, то есть совершают дата-сессию, 
скачивая и закачивая файл объемом 5 мегабайт. 
Каждый блок отвечает за одного из операторов, все 
модули выведены на общую антенну, и, по словам 
Алексея захарчука, супервайзера сектора поддерж-
ки эксплуатации сети АО «Кселл», никакого деления 
по антеннам нет, все находятся в одинаковых усло-
виях, максимально приближенных к реальности. В 
комплект оборудования также входит сканирующий 

приемник, оценивающий покрытие в данной точке в 
сетях 2G, 3G и 4G. 

В машине находится инженер с ноутбуком, на его 
мониторе в режиме реального времени отображает-
ся информация о том, что происходит в конкретный 
момент движения автомобиля с сетью каждого из 
операторов. Специальное программное обеспечение 
позволяет ему видеть насколько успешно происхо-
дит дозвон или с какой скоростью отправляется и 
принимается файл, у кого из операторов есть пре-
рывание голосового вызова или разрыв интернет-со-
единения. Эту информацию инженер видит на карте 

монитора, она обозначается специальными значка-
ми, схожими по обозначению с сигналами светофо-
ра: зеленый цвет – хороший сигнал, красный – на-
личие каких-то проблем. Кроме этого, результаты 
тестов обозначаются по 5-балльной шкале междуна-
родного алгоритма POLQA, где показатели больше 3 
считаются хорошими. 

Сбор данных таким образом проводится в тече-
ние недели, затем информация обрабатывается, 
результаты передаются в группу оптимизации и 
планирования, составляется матрица соответствия 
и затем по итогам принимаются решения по устра-
нению выявленных проблем.

Инженеры «Кселл» также рассказали, что такие 
тесты могут проводиться и там, где невозможно 
проехать на машине, например, в парках, в местах 
большого скопления людей – на стадионах, площа-
дях, в торговых центрах. Для этого есть переносной 
модуль, который выглядит как обычный рюкзак, 
защищенный каркасом. В нем также размещены 4 
смартфона со специально установленным программ-
ным обеспечением для проведения так называемых 
indoor драйв-тестов. Информация о текущем состо-
янии сети, получаемая с этих телефонов, выводится 
на планшет, который инженер также берет с собой, 
затем все данные агрегируются и отправляются для 
проведения анализа.

Все оборудование для indoor драйв-тестов, а так-
же используемое в автомобилях готово к тестиро-
ванию сетей 2G, 3G и даже LTE. Отметим, что в ходе 
драйв-тестов показатели сети «Кселл» были в преде-
лах нормы: например, практически повсеместно в 
Алматы «голос от «Кселл» был на уровне 4,2 из 5 мак-
симальных, а по скорости передачи данных средние 
значения ведущего телекоммуникационного опера-
тора составили около 10-15 мегабит в секунду.

подтвержденный результат
Итоги драйв-теста помогут инженерам АО «Кселл» оценить эффективность проделанной работы  
по улучшению качества сети

BDO International – международное объединение аудиторских и консультационных компаний, 
занимающее пятое место в мире (после «Большой четверки») по уровню совокупного дохода 
всех ее независимых компаний, который превышает $7,0 млрд (5,17 млрд евро). по состоянию на 
август 2014 года в 1328 офисах, расположенных в 152 странах мира, работает 60 000 специалистов. 
организация BDO была основана в Европе в 1963 году, когда прогрессивно мыслящие бухгалтерские 
фирмы в германии, Великобритании, Нидерландах, СШа и Канаде объединились, чтобы совместно 
использовать свои знания и опыт, а также для поддержки межнациональных операций в бизнесе. Эти 
фирмы создали Binder Seidman International Group. В 1973 году британская (Binder Hamlyn), голландская 
(Dijker и Co) и немецкая (Otte и Co) фирмы – участницы объединения приняли общее название, 
акроним которого сохранился до наших дней.

для нас важно быть там же, где и наши 
клиенты. а сейчас большинство из них 
– именно в социальных сетях.

Соцсети позволяют также разрешать 
конфликтные ситуации, получать 
обратную связь о наших продуктах и 
работе сотрудников во всех филиалах 
Казахстана. Это самый настоящий 
«народный контроль» – если в 
кокшетауском отделении кассир 
пришел с обеда на 10 минут позже и 
из-за этого вместо двух касс какое-то 
время работала одна, мы в этот же день 
узнаем об этом Стать еще ближе, проще, понятнее, и не только в социальных медиа. Следуя этой 

же установке, мы существенно изменили структуру и дизайн нашего сайта. Теперь 
его одинаково удобно просматривать с любых устройств – как стационарных, 
так и мобильных, так как сайт автоматически адаптируется к размеру экрана 
пользователя

[Начало На стр. 1]

Сегодня я вижу прекращение экспансии 
дешевого российского товара, что, несо-
мненно, является победой всех, кто в этом 
участвовал», – отметил Денис Кривошеев. 
При этом он добавил, что понимает, что 
люди всегда заботятся о своем кошельке, 
но иногда нужно понимать, что обществен-
ное важнее частного и это правило надо со-
блюдать. «В своих комментариях я говорил, 
что когда нам придется выровнять курс, у 
нас будет исчерпан отложенный спрос и 
экономику будет нечем пополнять, потому 
что люди израсходуют свои сбережения. И 
мы видим исполнение этого сценария»,– 
подчеркнул Денис Кривошеев. Касательно 
свободно плавающего курса экономист 
отметил, что «в этом я вижу абсолютную 
победу здравого смысла над какими-то по-
литическими интригами, которые творил в 
последнее время бывший председатель На-
ционального банка».

если в отсрочке проведения девальва-
ции Денис Кривошеев винит Нацбанк и 
его экс-главу, то политолог Досым Сатпаев 
считает, что основной причиной отсрочки 
стали президентские выборы. По его сло-
вам, в Казахстане грань между полити-
ческими и экономическими решениями 
слишком тонка и зачастую не ясно, где за 
экономическими решениями стоят по-
литические интересы. «И если говорить 
о таком финансовом инструменте, как 
девальвация, в условиях Казахстана при 
ее проведении нужно учитывать и поли-
тический фактор. если посмотреть на по-
следнюю девальвацию, которая была про-
ведена с участием Национального банка, 
весомую роль с точки зрения определения 
даты ее проведения сыграли именно поли-
тические мотивы, в частности решение о 
проведении досрочных президентских вы-
боров. В конце прошлого года, насколько 
известно, казахстанский бизнес активно 
лоббировал необходимость проведения 
девальвации, ссылаясь на ситуацию в Рос-
сии и низкий курс рубля. Одновременно в 
политических кругах обсуждался вопрос о 
том, когда целесообразно проводить пре-
зидентскую выборную кампанию – в до-
срочном порядке – первой половине 2015 
года или в 2016 году», – подчеркнул Досым 
Сатпаев. Когда же, по его словам, было 
принято решение провести выборы – это 
отодвинуло сроки перехода на свободно 
плавающий курс.

Политолог повторил, что если речь идет 
о таких непопулярных мерах, как деваль-
вация, то опять сыграл свою роль поли-
тический фактор и этот вопрос затянули, 
решив реализовать его после президент-
ских выборов. «Но и здесь опять же возник 
сложный момент: после президентских 
выборов глава государства сказал, что си-
туация находится под контролем, как и 
курс тенге. Тогда же он отметил, что будет 
соблюдаться валютный коридор и каких-
то серьезных изменений не ожидается. 
Выходит, что, скорее всего, президента не-
верно информировали те структуры, ко-
торые отвечают за финансово-экономиче-
ские прогнозы или мониторинг текущей 
ситуации», – отметил Досым Сатпаев. В 
доказательство этому – то, что через пару 
месяцев были приняты абсолютно проти-
воположные меры. 

«здесь мы сталкиваемся с другим ри-
ском, что внутри государства не очень 
эффективно работает информационная 
петля. То есть те структуры и люди, кото-
рые принимают решения, часто опериру-

ют искаженными данными», – подчеркнул 
Досым Сатпаев. Именно слабые прогно-
стические функции в правительстве и 
Нацбанке привели к тому, что руковод-
ство страны делало противоречивые заяв-
ления с интервалом в несколько месяцев. 
Это ударило по имиджу власти, добавил 
политолог.

По мнению Максима лихачева, науч-
ного сотрудника уральского центра РИСИ 
(екатеринбург), длительная отсрочка 
перехода Казахстана на плавающий курс 
национальной валюты и дорогостоящее 
искусственное поддержание стоимости 
тенге – наиболее спорный шаг прежнего 
руководства Нацбанка РК. «В интересах 
социальной и политической стабильно-
сти было принято решение о максималь-
но возможном по времени сохранении 
фиксированного курса, несмотря на его 
несоответствие рыночной стоимости 
тенге, внешнеэкономическим реалиям и 
потребностям местных производителей, 
в особенности экспортеров», – отметил 
Максим лихачев. Он уверен, что переход к 
новой валютно-финансовой политике был 
неизбежен и объективно необходим. «Об 
этом до решения августа 2015 года гово-
рили не только в экспертном сообществе. 
В условиях фиксированного курса тенге со 
значительными проблемами столкнулись 
предприятия нефтегазовой и металлурги-
ческой отраслей. Под давлением подеше-
вевших российских и белорусских товаров 
существенно снизились конкурентные 
позиции и местных производителей, ори-
ентированных на внутренний рынок. 
Казахстану крайне сложно было сохра-
нять неизменно стабильным курс нацио-
нальной валюты в условиях практически 
обвальной девальвации российского и 
белорусского рублей – денежных единиц 
ключевых партнеров РК по евразийской 
интеграции», – считает эксперт.

«Казахстанский тенге можно отнести 
к категории так называемых «товарных» 
валют, среди которых также бразильский 
реал, канадский, новозеландский и ав-
стралийский доллары, норвежская крона, 
российский рубль. В условиях нестабиль-
ности сырьевых рынков все указанные ва-
люты остаются волатильными под влияни-
ем внешних факторов», – говорит Максим 
лихачев. Тенге здесь, по его словам, не ста-
нет исключением. Потому нет ничего экс-
траординарного в той ситуации, в которой 
сегодня оказался Казахстан. Теперь эконо-
мике республики придется адаптировать-
ся к новым условиям хозяйствования.

Эксперт также рассказал о том, к чему 
готовиться Казахстану. «учитывая струк-
турную близость экономик России и Ка-
захстана, а также тесную интеграцию 
двух стран в рамках еАЭС, есть все осно-
вания ожидать развития событий, связан-
ных с тенге, по российскому сценарию. 
Как и рубль, казахстанская валюта будет 
подвержена высокой волатильности под 
влиянием внешних факторов. Среди по-
следних: цены на сырьевые товары (нефть, 
газ, металлы), стоимость доллара на гло-
бальном валютном рынке, курсовая дина-
мика рубля», – пояснил Максим лихачев. 

«Не стоит опасаться обвального обе-
сценения казахстанского тенге: фунда-
ментальных экономических предпосылок 
к тому нет. Казахстанская экономика, не-
смотря на неблагоприятную внешнюю 
среду, демонстрирует ограниченный 
рост. Местные финансово-промышленные 
группы не лишены доступа к международ-
ному заемному капиталу (как в России), 

промышленности доступны зарубежные 
технологии, отсутствуют санкционные 
ограничения на импортно-экспортные 
операции», – отметил эксперт. Корректи-
ровку же курса в рамках заданного кори-
дора сможет обеспечить Национальный 
банк РК посредством общепринятых в ми-
ровой практике механизмов (валютные 
интервенции, ставка рефинансирования, 
банковские резервы), что в последнее вре-
мя и делает регулятор.

По мнению Дениса Кривошеева, для по-
вышения доверия к тенге ничего делать 
не нужно, потому что все уже сделано. Он 
считает, что справедливая стоимость ва-
люты – это первый шаг к доверию. 

Максим лихачев со своей стороны уве-
рен, что восстановить доверие к тенге смо-
жет только взвешенная линия регулятора, 
ориентированная на поддержание отно-
сительно стабильного курса нацвалюты 
и сокращение долларовой зависимости 
национальной экономики. Последнее ка-
сается уже целей стратегического плана: 
ослабление сырьевого крена в казахстан-
ском экспорте, развитие собственного 
производства, повышение конкурентоспо-
собности местных предприятий. «Реше-
ние этих задач возможно путем углубле-
ния интеграции в рамках евразийского 
экономического союза, развития коопе-
рационных связей, в том числе на уровне 
приграничного сотрудничества, с партне-
рами по еАЭС», – подчеркнул научный со-
трудник уральского центра РИСИ.

Касательно рекомендаций он отметил, 
что ввиду перехода к плавающему курсу 
тенге заметно изменились условия хозяй-
ствования в республике. «Теперь и населе-
нию и бизнесу нужно привыкнуть жить в 

условиях высокой волатильности нацва-
люты. Важно избавиться от психологиче-
ской зависимости от любых колебаний на 
валютном рынке. Для этого необходимо ру-
ководствоваться ставшим уже незыблемым 
для большинства россиян правилом: копи 
деньги в той валюте, в которой зарабатыва-
ешь и тратишь», – сказал сотрудник РИСИ. 
По его словам, дедолларизация националь-
ной экономики и, в первую очередь, обще-
ственного сознания – верное средство по-
вышения доверия к казахстанскому тенге 
и обеспечения стабильности сбережений 
граждан. Нельзя признать здоровой ситуа-
цию, когда до 80% вкладов населения хра-
нится в иностранной валюте.

Досым Сатпаев считает, что в очередной 
раз то, что произошло с национальной ва-
лютой, и те решения, которые принимает 
государство в течение последнего года, 
лишний раз подчеркивают, что оно не 
очень надежный игрок. «С учетом того, что 
за последние годы государство перетяну-
ло на себя очень много полномочий. И по 
сути сейчас является главным участником 
экономических и финансовых процессов в 
нашей стране. То есть понятно, что все ко-
зыри в его руках. Поэтому рассчитывать на 
то, что со стороны государства и чиновни-
чьего аппарата будет честная игра – наи-
вно», – отметил экономист. В этой связи он 
считает, что и граждане, и бизнес должны 
понимать, что спасение утопающих дело 
рук самих утопающих. К тому же, по его 
мнению, бизнесу необходимо переформа-
тировать свою сферу деятельности и по-
нять, как можно работать в иных услови-
ях. «Может сделать ставку на те сегменты 
экономики, которые в будущем не будут 
связаны с сырьем, госзаказами и государ-
ственными тендерами, и заняться иннова-
ционным бизнесом, о котором так много 
говорят», – отметил Досым Сатпаев. 

К тому же, по его предположению, эко-
номику Казахстана в будущем будут дви-
гать не крупные госкорпорации, а частные 
инициативы в сфере бизнеса, причем в 
большей степени связанные с иннова-
циями. Однако, он отметил, что бизнесу 
необходимы стабильная политическая 
обстановка и отсутствие вмешательства 
чиновников.
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ЧЕШСКиЕ БаНКи 
РаСШиРяюТСя

Растущая популярность мобильного и 
интернет-банкинга не стала препятствием 
для наращивания количества банкоматов и 
банковских отделений среди чешских банков. 
Так, если в 2010 году в Чехии насчитывалось 
5,166 тыс. отделений, то через пять лет их 
число хоть и не очень значительно, но возрос-
ло – до 5,185 тыс. И если крупные банки по-
степенно закрывают физические отделения, 
то новые игроки компенсируют их своими 
офисами, поддерживая общее количество 
примерно на одном уровне. «Отделения по-
степенно превращаются в места для встречи 
банкира с клиентом ради консультации и в 
соответствии с тенденциями переезжают 
из центров городов в крупные торговые га-
лереи», – отметил владелец портала Vstřícná 
banka Патрик Нахер. (Banks.eu)

МЕлКиЕ БРиТаНСКиЕ 
БаНКи БРоСаюТ 
ВызоВ

Из-за низкой учетной ставки, которую 
удерживает Банк Англии, владельцы сберега-
тельных счетов в банках едва ли могут рассчи-
тывать на достойные проценты. Поэтому The 
Guardian советует вкладчикам искать наибо-
лее привлекательные условия на периферии 
банковского бизнеса. Кредитные учрежде-
ния, на которые газета советует обратить 
внимание, называются challenger banks, что 
дословно переводится как «банки, бросающие 
вызов». Речь идет об относительно мелких и, 
как правило, недавно образованных финан-
совых учреждениях, которые ведут отчаян-
ную конкурентную борьбу между собой и за 
место под солнцем. Британская ассоциация 
банкиров призывает правительство и регу-
лятора оказывать им всемерную поддержку в 
интересах повышения конкуренции на рынке 
банковских услуг. Буквально на днях один из 
таких розничных банков представил новые 
ставки, которые заметно отличаются от всего, 
что предлагали до сих пор его соперники. ге-
рой дня – основанный в 2010 году банк Metro, 
который, несмотря на юный возраст, считает-
ся одним из самых многообещающих игроков 
низшей лиги. (Banki.ru)

ШВЕЦия 
КоНТРолиРуЕТ 
лаТВийСКиЕ БаНКи

По информации латвийской Комиссии по 
рынку финансов и капитала, доля резиден-
тов в оплаченном основном капитале банков 
латвии за девять месяцев текущего года сни-
зилась на 5,4% – до 14,1% от общего акцио-
нерного капитала банков. В частности, по 
итогам трех кварталов оплаченный основной 
капитал латвийских банков достиг 2,068 млрд 
евро: во владении резидентов находятся ак-
ции на общую сумму в 291,719 млн евро, или 
14,1% от общей суммы (показатель в декабре 
2014-го – 19,5%), нерезидентов – акции на 
1,777 млрд евро, или 85,9% от общей суммы 
(80,5% в декабре прошлого года). В целом, за 
январь-сентябрь оплаченный основной капи-
тал латвийских банков повысился на 29,993 
млн евро (или 1,5%), доля резидентов понизи-
лась на 105,42 млн евро (на 26,5%), нерезиден-
тов – выросла на 135,413 млн евро (на 8,3%). 
По величине доли в основном капитале бан-
ков латвии лидирует швеция с показателем 
в 52,6%, или 1,088 млрд евро, на конец перво-
го полугодия. Далее идут: Норвегии с 9,2%, 
СшА – с 4,2%, Россия с 3,6%, Великобритания 
и украина – по 3,4%. Всего в латвии работают 
27 банков, из них 10 филиалов иностранных 
банков. (Banks.eu)

AlIOr BAnK НаМЕРЕН 
КупиТь паРу 
НЕБольШих БаНКоВ

Польский банк Alior Bank рассматривает 
возможность приобретения двух небольших 
банков в Польше с целью укрепления своего 
капитала, передает портал Warsaw voice со 
ссылкой на заявление СеО Войцеха Собиерай. 
«Мы ищем два небольших банка, главным 
образом, для того, чтобы увеличить наш ка-
питал по требованию регуляторов. Мы ведем 
переговоры о возможном приобретении одно-
го банка и проводим проверку второго. если 
сделки состоятся, то это произойдет в первом 
квартале 2016 года или, возможно, в декабре 
этого года», – отметил банкир. На покупку ка-
ких конкретно банков претендует Alior Bank, 
пока неизвестно, однако эксперты предпо-
лагают, что это будут небольшие кредитные 
учреждения с активами по объему не больше 
показателя Bank Meritum – последнего приоб-
ретения Alior Bank.  («Warsaw voice»)

БРиТаНСКиЕ и 
аМЕРиКаНСКиЕ 
БаНКи пРоВЕРяТ

В ноябре 2015 года крупнейшие банки 
СшА и Великобритании должны будут проде-
монстрировать британским и американским 
регуляторам свою способность противосто-
ять хакерским атакам – для этого им необхо-
димо пройти через имитацию одной из них. 
Симуляция хакерской атаки, получившая на-
звание Resilient Shield («Плотный щит»), про-
верит, насколько банки готовы сотрудничать 
с коллегами и регулирующими органами не 
только в пределах своей страны, но и с между-
народными банками и регуляторами, а также 
как вообще они реагируют на масштабные 
атаки с целью украсть данные их клиентов. О 
проведении операции Resilient Shield было за-
явлено еще в январе этого года в ходе визита 
премьер-министра Дэвида Кэмерона (David 
Cameron) в СшА, а саму симуляцию будут кон-
тролировать через специальные команды ре-
агирования на компьютерные происшествия 
(Computer Emergency Response Team, CERT) в 
обеих странах. (The Telegraph) 
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МиНФиН РФ ожиВиТ 
аМНиСТию

глава Минфина РФ Антон Силуанов на-
правил первому вице-премьеру РФ Игорю 
шувалову письмо с предложениями о том, как 
активизировать президентскую амнистию 
капиталов. В послании указывается, что вла-
сти должны выпустить разъяснения закона 
и они должны стать обязательными для при-
менения чиновниками. Минфин предложил 
официально разъяснить, что при реализации 
закона следует ориентироваться на черный, 
самый короткий список FATF (Иран, КНДР), а 
под несотрудничающими странами понимать 
государства, с которыми у РФ нет соглашений 
об избежании двойного налогообложения. 
Под репатриацию имущества нужно подвести 
только денежные средства, а не ценные бума-
ги и прочее имущество. Кроме того, Минфин 
предлагает внести поправки и в сам закон об 
амнистии, в частности ликвидировать колли-
зию между этим документом и законом 115-
Фз о противодействии отмыванию. Поправки 
должны также расширить перечень активов, 
в них должны быть включены строящаяся не-
движимость, кредиты, права на объекты ин-
теллектуальной собственности. (РБК)

НЕМЕЦКий БизНЕС 
пРоТиВ СаНКЦий

Немецкие компании готовы и при санкци-
ях поддерживать партнерские отношения с 
российскими компаниями, сообщает журнал 
Spiegel со ссылкой на заместителя генераль-
ного директора Федерального объединения 
торгово-промышленных палат германии 
Фолькера Трайера. «уже год тянутся санкции 
Кремля и евросоюза. Бизнесмены из России и 
германии призывают положить конец торго-
вой войне», – пишет журнал. К «началу конца» 
санкций против России также призвал глава 
Восточного комитета немецкой экономики 
Экхард Кордес. По его словам, европа и Россия 
«стратегически связаны друг с другом». Он 
также отметил, что подобная политика огра-
ничений оставила «глубокий след в немец-
кой экономике». В частности, товарооборот 
между германией и России к концу 2015 года, 
по его словам, сократится почти вдвое. Ранее 
газета Handelsblatt, ссылаясь на источники в 
руководстве еС, сообщила о намерении ев-
росоюза в декабре продлить санкции против 
России еще на полгода. Решение о продлении 
санкций может быть принято на ближайшем 
формальном саммите еС, намеченном на 17-18 
декабря. (Риа «Новости»)

юаНь ВСТал В паРу  
С ФРаНКоМ

Китайская система торговли иностранной 
валютой (China Foreign Exchange Trade System, 
CFETS), подразделение Народного банка Ки-
тая, сообщила о запуске прямых торгов между 
юанем и франком. «Организация прямой тор-
говли между китайским юанем и швейцар-
ским франком будет способствовать созданию 
прямого обменного курса между двумя валю-
тами. Эти меры помогут снизить затраты на 
конвертирование валют в экономических це-
лях, а также будут способствовать использова-
нию китайского юаня и швейцарского франка 
в двусторонней торговле и инвестициях», – 
говорится в сообщении. швейцарский франк 
станет седьмой валютой, с которой Китай 
будет вести прямые торги с юанем. До этого 
китайские власти уже заключили соглашения 
о прямых валютных торгах с австралийским, 
американским и новозеландским долларами, 
а также британским фунтом, евро и японской 
иеной. (vestifinance.ru)

БаНКи РФ 
заРаБоТали  
192 МлРд РуБ.

Первый заместитель председателя Центро-
банка РФ Алексей Симановский сообщил, что 
российские банки по итогам десяти месяцев 
2015 года получили прибыль в размере 192 млрд 
рублей, барьер в 200 млрд рублей в текущем 
году будет преодолен. «Это скромный результат, 
но, тем не менее, это прибыль и некие возмож-
ности для увеличения в том числе капитала, и я 
надеюсь, банки, которые заработают прибыль, 
как минимум направят эти деньги в капитал», – 
добавил первый зампред ЦБ. В сентябре дирек-
тор департамента финансовой стабильности ЦБ 
Сергей Моисеев прогнозировал, что прибыль 
кредитных организаций в 2015 году ожидается 
в сумме до 200 млрд рублей (ранее ЦБ ожидал 
прибыль банков в 2015 году на уровне 100 млрд 
рублей). Моисеев тогда уточнял, что прибыль по 
сектору будет сильно поляризирована. То есть, 
несколько крупных банков будут иметь при-
быль, а большое количество средних, неболь-
ших будут иметь отрицательный результат. В 
2014 году банки РФ получили чистую прибыль в 
размере 589 млрд рублей, что на 40,7% меньше, 
чем за 2013 год. («пРайМ»)

НизКая 
БЕзРаБоТиЦа В СШа

В октябре в СшА было создано самое боль-
шое количество новых рабочих мест с декабря 
2014 года. В результате уровень безработицы 
упал на 0,1%, до 5% – самого низкого уровня с 
апреля 2008 года. Такие данные опубликовало 
Бюро статистики труда СшА. Всего в октябре 
была создана 271 тыс. рабочих мест. Эта ста-
тистика не учитывает данные по сельскому 
хозяйству. увеличение рабочих мест затро-
нуло практически все другие отрасли амери-
канской экономики кроме обрабатывающей 
промышленности, где не произошло приро-
ста, и горнодобывающей, где работу в октябре 
потеряли 4 тыс. человек. На обрабатывающей 
промышленности негативно сказывается по-
дорожание доллара, а на добывающей – паде-
ние цен на нефть. за тот же период средний 
уровень зарплат в СшА вырос на 9%. Эти оп-
тимистические данные с рынка труда могут 
окончательно убедить Федеральный Резерв 
повысить кредитную ставку. Решение об этом 
ожидается в декабре. (euronews.com)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

олег Ни

На протяжении долгого времени государство стре-
мится сделать процесс и правила государствен-
ных закупок национальных компаний и закупки 

в сфере здравоохранения более прозрачными. Но по 
факту еще остается много нерешенных проблем в дан-
ном вопросе. Положительным примером на этом фоне 
может служить «СК-Фармация», открывшая процесс 
подведения итогов тендера по закупу лекарств на 2016 
год для трансляции в онлайн-режиме. Всего было объ-
явлено к закупу 725 наименований на общую сумму 79 
млрд тенге.

Впервые была обеспечена максимальная прозрач-
ность при проведении закупок – за ходом процедуры, 
длившейся с 10 до 18 часов, можно было наблюдать 
онлайн через веб-сайт компании. Так, количество под-
ключений к удаленному просмотру за день превысило 2 
тысячи человек. Это первый шаг к прозрачности.

В тендере приняли участие 55 потенциальных по-
ставщиков, из которых к определению наименьшей 
цены через аукцион были допущены 36 компаний. 

При допуске тендерная комиссия проверила соот-
ветствие дистрибьюторов квалификационным требова-

ниям, а качество лекарственных средств – на идентич-
ность национальным и международным стандартам.

В ходе проведенного мероприятия реализована на 
практике поддержка отечественных товаропроизводи-
телей, которые подали заявки по 105 лотам на сумму 8 
млрд тенге.

Одним из нововведений стало предоставление пре-
имущественного права на поставку медикаментов 
компаниям, имеющим сертификат GDP, который под-
тверждает соответствие стандарту надлежащей дистри-
бьюторской практики. Всего в тендере приняли участие 
13 компаний, имеющих такой сертификат.

В целом, из 725 лотов аукцион прошел по 149 лотам 
на сумму 18,8 млрд тенге. «Благодаря механизмам про-
зрачности нам удалось расширить конкурентную среду, 
что повлияло на снижение цен – экономия бюджетных 
средств составила порядка 1 млрд тенге. При этом мы 
получили наиболее качественные медицинские ле-
карства из представленных поставщиками», – отметил 
председатель правления Нуржан Алибаев.

Показательным стало снижение цены по лоту 724 
«Эфавиренз»: при плановой цене 447,97 тенге за еди-
ницу, в результате аукциона препарат закуплен по цене 
35,9 тенге, то есть в 12 раз дешевле, а общая экономия 

бюджетных средств по этому лоту составит более 370 
млн тенге.

По лотам, в которых в рамках проведенного тендера 
поставщики лекарств участие не приняли, единым дис-
трибьютором будет проведена дополнительная работа 
и приняты все меры по обеспечению бесперебойности 
поставок в 2016 году.

О важности этого вопроса неоднократно говорилось 
на самом разном уровне. Так, еще в начале этого года, за-
нимая тогда пост вице-спикера Мажилиса Парламента 
Казахстана, Дарига Назарбаева говорила о том, что про-
цесс и правила государственных закупок национальных 
компаний и закупки в сфере здравоохранения требуют 
большей прозрачности. «Один из важных вопросов – это 
те направления, которые исключены из-под действия 
закона о госзакупках – это, прежде всего, касается ме-
дицины. Приобретения лекарственных средств, изде-
лий медицинского назначения, медицинская техника, 
фармуслуги, в общем, весь объем госзакупа в рамках га-
рантированной бесплатной медицинской помощи. До-
вольно ощутимый бюджет, почему-то исключен из-под 
действия данного закона», – отмечала Дарига Назарба-
ева в ходе презентации законопроекта «О государствен-
ных закупках».

Вероника герман

Эволюция терминального рынка в Казахстане прои-
зошла в кратчайшие сроки, на рынке активизирова-
лись не только специализированные компании, но и 

финансовые институты. Последние, кстати, довольно бы-
стро осваивают это поле, поскольку это выгодно не только 
им, но и клиентам. Несмотря на то, что этот рынок доволь-
но насыщен, игроки планируют продолжать увеличение 
количества терминалов самообслуживания. 

Международное исследование, проведенное компани-
ей IDNT, выявило, что глобально аудитория перекреди-
тованных клиентов в Казахстане увеличилась с 12% по 
итогам 2013 года до 23% по итогам 2014 года. Это, соб-
ственно, означает, что банкам необходимо предлагать 
новые услуги и на первое место для завоевания новых и 
поддержки существующих клиентов выходят сервис и до-
полнительные «фишки».

Всегда быть рядом 
Как нам рассказал Александр Сиротенко, генеральный 
директор компании «уникум», терминалы – один из мно-
гих, но довольно эффективных способов для привлечения 
как новых клиентов, так и удержания старых. Напомним, 
что «уникум» – лидер в производстве оборудования и тех-
нологий для индустрии автоматизированной торговли и 
оборудования для приема платежей (платежных терми-
налов) в России.

По словам главы компании, сегодня в выигрыше ока-
зываются те фининституты, которые смогут найти инди-
видуальный подход к каждому конкретному клиенту и 
будут развивать потребительские сервисы. И терминалы, 
по его мнению, – один из способов оказаться рядом с кли-
ентом в повседневной жизни. 

«лидером по приобретению терминалов был Kaspi 
Bank, причем не только у нашей компании, но и по рынку 
Казахстана в целом. Сегодня в общей сложности этот банк 
имеет сеть по всему Казахстану из 4000 устройств. Этот 
банк готов обслуживать своих клиентов круглые сутки, 
затрачивая минимум человеческих ресурсов», – пояснил 
Александр Сиротенко. При этом он ожидает, что в первом 
квартале 2016 года среди клиентов окажется ряд новых 
банков. 

Это подтверждают и заявления некоторых финансо-
вых институтов относительно внедрения собственной 
терминальной сети. Так, летом этого года АТФБанк объ-
явил об активном покрытии филиальной сети термина-
лами самообслуживания. В настоящее время, по данным 
фининститута, их установлено 15. В планах оснащение 
терминалами всех отделений. 

Как рассказал Ильдар Мухамеджанов, директор де-
партамента маркетинга АТФБанка, фининститут разви-
вает дистанционные каналы банковского обслуживая, к 
которым в том числе относятся и терминалы самообслу-
живания, прежде всего, по двум основным причинам. 
«Во-первых, для того чтобы предложить клиенту удобный 
и быстрый сервис. Во-вторых, чтобы перераспределить 
поток по быстрым операциям и снизить нагрузку на кас-
сы, в результате чего сокращаются очереди. Кроме того, 
АТФБанк проводит мероприятия по развитию собствен-
ной сети платежных терминалов в целях развития инфра-
структуры приема и обслуживания банковских карто-
чек», – пояснил Ильдар Мухамеджанов.

Между тем в Kaspi Bank считают, что самое главное 
– это найти путь к сердцу клиентов, поскольку им удоб-
на близость банка через терминалы. «Не нужно никуда 
ходить, отстаивать очереди. К тому же терминалы наше-
го банка оснащены самыми широко востребованными 
услугами и они стоят в местах с высокой проходимостью 
клиентов, а также имеют самую дешевую комиссию, ка-
кая только может быть – 0 тенге, все терминалы окупае-
мы. На сегодня мы один из немногих банков, у которого 
нет комиссий при оплате через терминал», – пояснили 
в банке.

Небольшой игрок Банк Астаны также активно рабо-
тает с терминалами, которыми оснащены все отделения 
банка и несколько торговых центров. 

В фининституте рассказали, что цель развития тер-
минальной сети – это оказание удобного и льготного в 
комиссиях сервиса для клиентов. «Создавая собственную 
сеть платежных терминалов, банк не планировал боль-
шой прибыли, мы стремились предложить своим клиен-
там удобный сервис по моментальной оплате товаров и 
услуг с минимальными комиссиями. Несомненно, банк 
будет развивать свою сеть, так как бизнес, связанный 
с платежными терминалами, не новый, но и не теряет 
своей привлекательности. Развитие терминальной сети 
предполагается производить именно в направлении раз-
мещения терминальной сети банка в крупных/средних 
торговых точках и бизнес-центрах», – отметила Юлия 
Ким, заместитель председателя правления Банка Аста-
ны. По ее словам, банк взимает минимальную комиссию 
с клиентов, а по некоторым отдельным услугам комиссия 
отсутствует вообще. 

В Банке Хоум Кредит подтверждают, что ни за одну ус-
лугу, оплаченную через сеть терминалов фининститута, 
не придется оплачивать комиссию, что само по себе не 
так часто встречается на рынке. «Сеть терминалов наше-
го банка позволяет населению легко и быстро оплатить 
различные услуги без комиссий и в любое удобное вре-
мя. Целью этого проекта является обеспечение высокого 
уровня обслуживания и доступность наших услуг», – от-
метила Ирина шейкина, руководитель службы по связям 
с общественностью Банка Хоум Кредит. Для сведения: на 
сегодняшний день банком установлено 287 терминалов и 
39 терминалов с функцией для выдачи наличных средств 

посредством биометрической и динамической иденти-
фикации клиента. «До конца текущего года мы планиру-
ем увеличить количество терминалов минимум на 40%. 
Кроме того, значительное расширение сети планируется 
в 2016 году», – отметила руководитель службы по связям с 
общественностью Банка Хоум Кредит.

Не стоит отрицать, что рынку есть куда развиваться – 
все еще есть спрос на терминалы в регионах. «Мы регу-
лярно получаем запросы от наших клиентов, потому что 
терминалы оплаты являются очень удобным инструмен-
том: через одно устройство можно быстро оплатить все-
возможные услуги – от сотовой связи до счетов за воду и 
электричество. Без доступа к компьютеру и интернету, 
нет необходимости регистрироваться на сайтах разных 
компаний-поставщиков услуг», – подчеркнула Ирина 
шейкина.

К тому же, пояснила она, с точки зрения клиента на-
личие терминальной сети – это удобно и доступно, с точки 
зрения бизнеса дает массу дополнительных возможностей 
и выгод. Дистанционные платежные сервисы в ближай-
шей перспективе могут стать наиболее востребованной 
банковской услугой в Казахстане, прогнозирует она. 

Быть удобным для каждого
Один из крупнейших игроков рынка терминальной сети 
среди банков Kaspi Bank отмечает, что стремится увели-
чить их пропускную способность за счет расположения 
в наиболее проходимых местах, а также снабдив их воз-
можностью оплаты самыми востребованными населени-
ем услугами. «Это в первую очередь сотовая связь, ком-
мунальные услуги и возможность пополнить депозит или 
погасить взнос по кредитной карте. Согласитесь, это то, 
что все мы делаем как минимум один раз в месяц», – по-
яснили в банке.

«Наши терминалы узнаваемы – они имеют яркую окра-
ску и удобный внешний вид. Но популярны они, прежде 
всего, потому, что мы первые на рынке перестали брать 
комиссию за проведение оплат. А бесплатное – самое вы-
годное. Это понимают и наши клиенты, и казахстанцы, 
которые, не являясь клиентами Kaspi Bank, пользуются 
терминалами для оплаты услуг связи и других платежей. 
В результате за один год мы смогли увеличить количество 
оплат с одного терминала в 2 раза, а объем оплат – в 2,5 
раза. Не все, но некоторые банки также стали отказы-
ваться от комиссий с клиентов», – рассказали Kapital.kz 
в пресс-службе Kaspi. «Терминальная сеть банка зареко-
мендовала себя с выгодной стороны для казахстанцев, а 
определенная часть новых клиентов банка – это те, кто 
оказался ею довольны. Клиент также имеет возможность 
открыть Kaspi-кошелек на сайте kaspi.kz. Через терми-
налы он может пополнить, а затем осуществлять массу 
действий оплатить коммуналку, заплатить за скидочные 
купоны и т.д.», – пояснили в банке. По информации пресс-
службы Kaspi, сначала люди пользуются терминалами, а 
затем банк делает прямо через дисплей терминала инди-
видуальное маркетинговое предложение, от которого по-
требитель не захочет отказаться. 

«В наших терминалах мы решили не ограничиваться 
только приемом наличных, а внедрить терминал, кото-
рый, помимо возможности принимать купюры, будет 
оснащен модулями для работы со штрих-кодами, банков-
скими картами и прочими услугами. Подобные меры по-
зволили существенно снизить долю ошибок при работе с 
терминалами», – отметила Ирина шейкина. По ее словам, 
чаще всего терминалы банка используются для оплаты 
кредитов, а также для пополнения депозитов и сотовой 
связи, такие транзакции составляют почти 90%. Кроме 
того, она добавила, что целью банка является не сбор ко-
миссий за использование терминалов, а повышение удоб-
ства в обслуживании клиентов. 

«Посредством наших платежных терминалов можно 
оплатить наиболее востребованные услуги, такие как 
мобильная связь, коммунальные платежи, телекоммуни-
кации, кабельное телевидение, доступ в интернет, MLM-
компании, букмекерские конторы, оплата купонов и ски-
док, а также совершать операции по пополнению счетов 
банка (пополнение счета/карты/депозита/погашение 
кредита). Список поставщиков услуг активно пополняет-
ся, и мы уверены, что нашим клиентам понравится поль-
зоваться нашими услугами, и со временем мы сможем 
занять свою нишу на рынке платежных терминалов», – 
пояснила Юлия Ким. 

Ильдар Мухамеджанов отметил, что терминалы само-
обслуживания АТФБанка клиенты могут использовать 
для погашения кредитов и пополнения депозитов. Воз-
можно и проведение переводных операций по счетам. 
«Клиенты также смогут пополнять валютные счета в 
тенге по курсам банка и осуществлять перевод с теку-
щих счетов, открытых в банке, на карточные счета, соот-
ветственно», – отметил Ильдар Мухамеджанов. Он также 
подчеркнул, что после авторизации в «личном кабинете» 
можно получить информацию по остаткам на счетах и 
графику погашения кредита. Кроме того, клиенты смогут 
совершать переводы за наиболее востребованные серви-
сы: мобильную связь (7 поставщиков), коммунальные ус-
луги (15 основных поставщиков, комиссия 50/100 тенге), 
платежи в бюджет (штрафы, налоги, комиссия 200 тенге). 
Все платежи/переводы можно осуществить как наличны-
ми денежными средствами, так и с помощью пластиковой 
карточки банка.

Елена Тумашова

Стать драйвером экономического ро-
ста и производить 50% ВВП страны к 
2050 году – такие задачи стоят перед 

малым и средним бизнесом Казахстана. 
На тот момент, когда эти цели были озву-
чены в послании президента РК – в ноябре 
2014 года, – доля МСБ составляла 17-18%. 
Не изменилась она и в этом году.

Как живет бизнес сейчас и как взаимо-
действует с банками – своим основным 
источником фондирования? Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» попросил 
экономистов и представителей бизнеса 
поделиться своим видением этих отно-
шений и обозначить возникающие про-
блемы, системные и характерные для той 
или иной отрасли. Мысли, высказанные 
собеседниками издания, можно посчи-
тать если не руководством к действию, то 
как минимум намеком на то, чего пред-
приниматели ждут от финансовых инсти-
тутов.

Эксперты также поделились мнением, 
как представителям малого и среднего 
бизнеса жить в нынешней экономической 
реальности. И предложили антикризис-
ные решения для МСБ и банков.

жалгас алманов, 
президент Союза строителей РК  
и Центральной азии

если говорить о производителях стро-
ительных материалов, то со стороны 
государства им сейчас оказывается под-
держка. Существуют преференции: на 
территории свободных экономических 
зон, которые созданы в четырех городах 
– Астане, Алматы, Актобе и шымкенте, 
дается освобождение от налогов. един-
ственное, сохраняется необходимость 
уплачивать НДС.

Также для производителей строитель-
ных материалов есть низкие процентные 
ставки по кредитам – 6%, в рамках под-
держки обрабатывающей промышленно-
сти. В этом плане проблем нет. Проблема 
в том, что банки ужесточили – как мне 
кажется, даже слишком – свои подходы к 
выдаче кредитов малому и среднему биз-
несу. Необходимо либо банкам немного 
смягчить политику, либо, возможно, раз-
работать какие-то другие инструменты, с 
помощью которых могли бы запускаться 
именно производства строительных мате-
риалов.

Что касается строительства, то здесь 
возникает такая проблема: не все банки 
хотят браться за выдачу ипотечных креди-
тов, что связано с экономической ситуаци-
ей. есть несколько БВу, которые дают хо-
рошие проценты по ипотечным кредитам, 
и население с удовольствием покупает 
квартиры, видя, что цены на жилье сейчас 
падают, доллар «скачет», а займы предла-
гаются по курсу тенге. Банков, которые 
так работают, немного. Для того чтобы 
строительный рынок развивался, ставки 
по ипотечным кредитам нужно делать ми-
нимальными, дешевыми для населения, и 
не привязывать их к доллару.

жарас ахметов, 
экономист, директор компании 
Oil Gas Project

Бизнесу нужны «дешевые» и долгосроч-
ные кредиты. А банки, в силу отсутствия 
источников «дешевых» и «длинных» ре-
сурсов, такие кредиты предоставить не 
могут. Это одна системная проблема вза-
имоотношений банков и бизнеса. Другая 
– отсутствие эффективных механизмов 
оценки рисков инвестиционных креди-
тов. Но такие механизмы не существуют 
в принципе. есть механизмы управления 
рисками, которые не могут быть реализо-
ваны у нас в стране из-за отсутствия соот-
ветствующего законодательства.

В кризис бизнес сжимается. Источни-
ков для роста производства и продаж нет, 
остается сокращать издержки. Обычно 
государство за счет роста своих расходов, 
не обращая внимания на рост госдолга, 
поддерживает спрос, не давая бизнесу 
исчезнуть совсем. Другое решение – не-
взирая на инфляцию, обеспечить бизнес 
необходимой ликвидностью, стимулируя 
как производство, так и спрос. Пока мы не 
видим ни того, ни другого.

Рамиль Мухоряпов, 
управляющий партнер интернет-
холдинга Chocofamily

Характерные проблемы во взаимоотно-
шениях банков с e-commerce: отсутствие 
объектов залога у е-коммерс-компаний; 
неготовность банков брать в залог доли 
основателей в компании, кредитовать без 
залога под гарантии владельцев бизнеса, 
отсутствие желания глубоко разбираться 
в бизнес-моделях интернет-компаний.

Правда, стоит отметить, что это пробле-
мы не конкретно казахстанских банков, а 
в целом взаимоотношений банков и интер-
нет-компаний. Поэтому последние пред-
почитают для развития венчурный капи-
тал, а не банковское финансирование.

Решение видим в том, чтобы за стар-
тапы поручалось государство – через пре-
доставление интернет-проектам госга-
рантий, при условии личной гарантии со 
стороны владельцев бизнеса (чтобы защи-
тить государство от мошеннических дей-
ствий со стороны интернет-компаний).

Для выживания в условиях снижения 
спроса предпринимателям необходимо 
следующее. Во-первых, больше работать/
трудиться. Во-вторых, сокращать расходы 
(хотя бы до уровня безубыточности – от-
казаться от всего, что не способствует на-
прямую росту продаж). В-третьих, укруп-
няться; две мелкие компании могут не 
пережить то, что переживет одна, образо-
ванная путем объединения двух мелких. 
В-четвертых, автоматизировать бизнес-
процессы, это опять же повлечет сокраще-
ние расходов, в частности на оплату труда. 
В-пятых, не ныть (ты предприниматель – 
вот и предпринимай, а не плачь).

есть еще ряд вещей, которое может сде-
лать государство для бизнеса.

Первое – ввести институт соглашений 
между бизнесом и министерством финан-

сов. если бизнес в определенный период 
времени не может платить налоги полно-
ценно, то он просит у налоговой отсрочку 
в уплате и дает личную гарантию (как в 
банке). Это позволит ряду компаний пере-
жить резкое падение спроса, не увольнять 
персонал и не останавливать расчеты с 
контрагентами (не будет задержек в пла-
тежах) и, что важно, – не уходить при этом 
в тень (не укрывать налоги).

Второе – государство может принять 
системные решения, снижающие тран-
закционные расходы по сделкам и увели-
чивающие их скорость (к примеру, воз-
можность подписывать договоры онлайн 
с помощью ЭЦП, полноценно ввести элек-
тронную счет-фактуру). Мы в Chocofamily 
тратим на услуги пересылки документов 
около 10 млн тенге ежегодно. Для нас это 
просто потерянные деньги, ресурсы. К 
тому же бумажные документы могут те-
ряться, а электронные – заверенные в еди-
ном реестре – нет.

Третье – необходимо немного видоиз-
менить программу поддержки предпри-
нимателей фонда «Даму». Сейчас в ней 
есть некие «приоритетные отрасли», ко-
торые государство поддерживает. Но это 
отчасти надуманное решение. В частно-
сти, там нет предприятий е-коммерса во-
обще, хотя это очевидно мощный мировой 
тренд, кластер инноваций и финансовой 
прозрачности. На мой взгляд, в условиях 
общего недостатка предпринимателей в 
стране правильно поддерживать тех, кто 
уже состоялся как предприниматель (име-
ет сотрудников, платит налоги, создает 
ВВП прямо сейчас), вне зависимости от 
отрасли. Одним словом, необходимо заме-
нить принцип программы: «государство 
определяет приоритеты» – на «деньги сле-
дуют за предпринимателем».

Евгений ган, 
президент Союза зернопереработчиков 
Казахстана

Для нашей отрасли взаимоотношения с 
банками – не ключевой по значимости 
вопрос, хотя доступность денег является 
проблемой как таковой.

На первом месте для нас стоит проблема 
сокращения емкости экспортных рынков. 
Это происходит за счет того, что все стра-
ны, с которыми мы торгуем, вводят меры 
нетарифного ограничения. В узбекистане 
акцизный налог на всю ввозимую муку со-
ставляет 11%, в Таджикистане ввозной НДС 
на муку – 18%, на зерно – 10%. В Кыргызста-
не до последнего времени тоже был акциз-
ный сбор – в размере 3 сомов на 1 кг ввози-
мой муки, сейчас страна вступила в единой 
таможенное пространство, эта норма снята.

На втором месте для нас – проблема 
невозврата НДС. До 2012 года проверка 
уплаты налога на добавленную стоимость 
проводилась по упрощенной схеме, то есть 
до продавца. Все было нормально. А потом 
почему-то посчитали, что предприятия на-
шей отрасли участвуют в каких-то схемах 
– нас стали проверять до четвертого-пятого 
колена. В итоге если в четвертом или пятом 
колене подтверждается неуплата НДС, то 

нашему предприятию НДС не возвраща-
ется, а мы этих контр-контр-контрагентов 
никогда не знали и не будем знать.

Что касается того, как наш бизнес будет 
жить в нынешних экономических услови-
ях, то наша отрасль уже несколько лет не 
получает никаких субсидий. Поэтому, по 
большому счету, к ВТО мы готовы. люди 
всегда будут покупать хлеб, поэтому про-
изводство хлеба и муки будет всегда, в 
критические периоды оно даже немного 
возрастает. Нам из-за этого волноваться 
особо не надо.

Евгений Кочетов, 
экономист, управляющий директор 
Kazakhstan real estate group

Бизнес ждет от банков универсальности и 
гибкости. Причем это касается как подхо-
дов к работе, так и продуктовой линейки. 
учитывая текущие экономические условия 
и условия фондирования, банкам и бизне-
су сейчас непросто. Высокие ставки кре-
дитования как в рамках стандартных про-
дуктов банков, так и в рамках проектного 
финансирования, уже сказываются и еще 
больше скажутся на деловой активности в 
стране. Самое время для гибкости, так как 
выживать нужно всем. Необходимы более 
гибкие подходы банков к финансирова-
нию. Следует больше внимания уделять 
развитию альтернативных инструментов, 
таких как мезонинное финансирование, 
синдицированное кредитование. если го-
ворить о продуктах, которые могут быть 
интересны отдельным отраслям, то здесь 
хотел бы отметить сферу девелопмента не-
движимости. Понимая, что осуществление 
новых девелоперских проектов в нашей 
стране сегодня крайне сложно, прежде все-
го, по причине мало приемлемых условий 
кредитования, банкам следует изучить 
подходы, применяемые их коллегами в 
других странах. Это и сделки РеПО (про-
дажа с обратным выкупом), и мало кому 
известные у нас в стране, но весьма рас-
пространенные в европе сделки с обратной 
арендой sale leaseback. В регионах России, 
например, сделки с обратной арендой 
очень распространены под началом Рос-
сийского аукционного дома и Сбербанка.

Развитие универсальности отрасли 
видится в развитии небанковских финан-
совых учреждений. В условиях высоких 
рисков в экономике их инструменты могут 
иметь высокую доходность. О востребо-
ванности говорить вообще не приходит-
ся, так как бизнес сегодня реально готов 
идти путем альтернативным банковскому 
кредитованию. у бизнеса другого выхода 
просто нет. При этом основной проблемой 
системного характера, как я считаю, явля-
ется высокий уровень внутриотраслевого 
администрирования. Иногда возникает 
ощущение, что в ходе формирования паке-
та документов для финансирования банк 
неявно делает все возможное, чтобы субъ-
ект предпринимательской деятельности 
это финансирование не получил. После 
выделения средств, ситуация также не луч-
ше. Согласен с тем, что создание барьеров, 
является хорошим фильтром, но слишком 
часто барьеры оказываются чрезвычайно 
высокими. Чтобы решить эту проблему, не-
обходимы усилия и со стороны бизнеса, так 
как мотив банковского института в целом 
понятен. Приведу пример из сферы деве-
лопмента недвижимости. Для того чтобы 
финансовые учреждения снижали барье-
ры, просто необходима убедительная кон-
цепция проекта, детальный бизнес-план, 
убедительная финансовая модель, про-
фессиональная девелоперская команда, 
убедительный маркетинг, наличие разре-
шительных документов и подтвержденная 
заинтересованность потенциальных арен-
даторов. Абсолютно точно знаю, что это са-
мая главная мотивация для банка работать 
с девелопером и заходить в его проект. По-
добные примеры можно привести и из дру-
гих отраслей, проблемы везде одинаковые, 
разница лишь в их специфике.

Бизнесу нужно внимательно отслежи-
вать уровень уже имеющейся кредитной 
нагрузки. В условиях снижения покупа-
тельной способности возникает серьез-
ный кредитный риск для предприятий. 
Конечно же, следует воспользоваться ин-
струментами, которые государство или 
коммерческие финансовые институты 
предлагают в рамках рефинансирова-
ния займов. главной задачей для бизнеса 
должно стать снижение долговой нагруз-
ки. Для тех, кто все-таки нацелен на кре-
дитование, стоит еще раз внимательно 
поработать с финансовой отчетностью, 
провести объективный анализ рисков и 
стресс-тестирование показателей. В те-
кущей ситуации лучше перестраховаться 
и не брать на себя очевидные риски. Но в 
тоже время, кризис – это большие возмож-
ности. лежат они в отдельных сегментах 
ретейла, в сфере гостеприимства и многих 
других направлениях. Именно сейчас есть 
уникальная мотивация разглядеть эти 
сферы, тем более многие из них подпадают 
под действия государственной программы 
«Дорожная карта бизнеса – 2020», а значит, 
есть вероятность получить льготы.

«СК-Фармация» впервые транслировала 
процесс закупок онлайн

Терминальная  
доступность банков

Время гибкости:  
выживать нужно всем
Ожидания бизнеса от банков. Антикризисные решения
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Социальные сети остаются 
важнейшим средством 
коммуникации, ведь 

они позволяют значительно 
сократить расходы компаниям 
и банкам, а также снизить 
нагрузку на call-центры и 
персонал в офисах. однако не 
все финансовые институты, 
как показывает исследование, 
готовы к открытому диалогу в 
социальных сетях.

На начало ноября лидерами по количе-
ству подписчиков в социальных сетях 
были Банк Хоум Кредит, Kaspi Bank и Каз-
коммерцбанк. Наименьшее число под-
писчиков имеют Capital Bank Kazakhstan 
и Цеснабанк. Исследование проводилось 
на основе открытых данных из социаль-
ных сетей Facebook, Вконтакте, Twitter, 
Instagram и Swarm. Сбор данных произ-
водился с помощью #arg_services: a-rg.
com/services/. Исследование подготовлено 
Angel Relations Group. 

Некоторые выводы:
1. Банк Хоум Кредит, который лидирует 
по числу подписчиков, еле вошел в Топ-
10 по качеству подписчиков (боты) и на-
ходится в конце рейтинга по вовлеченно-
сти. Примечательно, что в финансовом 
рейтинге этот банк занимает только 18 
место.

2. у Казкоммерцбанка более 76% его 
читателей в Twitter оказались ботами. 
Наименьшее число ботов у Нурбанка, БЦК 
и АТФБанка. 

3. В этом плане бодро выглядит «На-
родный банк Казахстана», который во всех 
трех рейтингах занимает 5-7 места. Ско-
рее всего, это связано с высоким уровнем 
доверия к банку и хорошо выстроенной 
работой с подписчиками.

4. Вовлеченность в Facebook находится 
на высоком уровне у Цеснабанка – при 710 
подписчиках некоторые посты набирают 
по 50-150 лайков. Именно на такие показа-
тели стоит ориентироваться всем осталь-
ным участникам рейтинга.

5. Банк Хоум Кредит, наоборот, поразил 
очень низкой вовлеченностью в Instagram, 
при 14000+ подписчиков 50-100 лайков – 
полный провал.

6. Ситибанк, судя по всему, делает упор 
только на свои глобальные аккаунты и не 
работает с местной аудиторией, не учиты-
вает специфику – это плохо. Собственно, 
по финансовым показателям он занимает 
место только в третьем десятке.

В последнее время очень активен тренд 
разработки казахстанскими банками соб-
ственных приложений для смартфонов. По 
словам представителей компании Angel 
Relations Group, около половины казахстан-

ских фининститутов разработали собствен-
ные приложения для смартфонов, но толь-
ко приложение Halyk Bank входит в общий 
рейтинг TOP 100 App Store и Play Market. 
«Тем временем в России и во всем мире 
огромную популярность набирают роботы-
помощники в мобильных мессенджерах, 
которые не только упрощают общение кли-
ента с банком, но и разгружают call-центры 
последнего», – пояснили в компании.

Между тем финансовые институты про-
должают игнорировать геолокационные 
сервисы. Они оказались не самым попу-
лярным каналом коммуникации, боль-
шинство геоточек созданы самими поль-
зователями и никак не управляются и не 
учитываются банками. Однако именно там 
находятся их реальные клиенты, число ко-
торых в некоторых случаях доходит до 20% 
от числа подписчиков в Facebook. Клиент 
– это посетитель, а не просто подписчик. 
«узнайте ваших амбассадоров!» – советуют 
в компании Angel Relations Group.

общение с клиентами
Взаимодействие с клиентами – важней-
шая часть ведения блогов в социальных 
сетях. Это позволяет не только поддер-
жать существующих клиентов, но и при-
влечь новых. Однако лишь 5 банков Ка-
захстана регулярно отвечают на вопросы 

и комментарии пользователей в социаль-
ных сетях. Остальные уделяют внима-
ние менее чем половине всех сообщений 
пользователей или просто игнорируют 
их, превращая свои аккаунты в исключи-
тельно информационные без какой-либо 
обратной связи. 

Kaspi Bank, Банк Хоум Кредит и ККБ 
наиболее быстро отвечают на вопросы 
клиентов – уже в течение часа они полу-
чают ответ. Банк Астаны отвечает на за-
прос в течение 1-3 часов, а для того чтобы 
получить ответ от Сбербанка Казахстана, 
придется подождать более 5 часов. Хотя, 
предупреждают исследователи, возмож-
но, банки используют другие каналы ком-
муникации или личные сообщения.

Слово исследователям.
 Следим за событиями
«Мы подготовили количественный и каче-
ственный анализ представленности бан-
ков в социальных сетях. Такие исследова-
ния не менее интересны и в динамике, и 
мы хотели бы вернуться к этому исследо-
ванию через квартал, чтобы понять, какие 
показатели действительно растут – только 
количественные или еще и качественные? 
Открытые данные по всем аккаунтам мы 
уже собираем с помощью ARG Tools», – по-
яснили в компании.

ольга Фоминских

Топ-менеджмент  
банков – это не только 
управленцы определенного 

финансового института,  
но прежде всего эксперты  
в своей области. В этот раз 
мы спросили у председателей 
правления крупнейших банков 
страны, какие зарубежные 
институты или компании  
им импонируют и что они  
хотели бы перенять для себя  
или своего финансового 
института

Магжан ауэзов,
председатель правления 
Казкоммерцбанка

Банковскую карьеру я начал в 1998 году в 
голландском АБН АМРО Банке. Хотелось 
бы отметить практику, которая мне за-
помнилась и в дальнейшем очень помогла. 
Несмотря на то, что я был принят на ра-
боту после завершения магистратуры по 
финансам Колумбийского университета, 
на позицию менеджера в корпоративный 
блок по существовавшей на тот момент 
процедуре, практически полгода я про-
работал в операционном департаменте, 
включая кассу, переводы, валютный кон-
троль и торговое финансирование. Для 
меня это был неоценимый опыт, который 
много раз помогал в дальнейшем. Я всег-
да рекомендую молодым специалистам 
очень хорошо познакомиться с операци-
онной работой.

ирина Туралиева, 
и.о. председателя правления Банка ВТБ 
(Казахстан)

у меня есть опыт работы в западной бан-
ковской системе (Bank of Amerika, ABN 
AMRO BANK, HSBC, EBRD), полагаясь на 
него, я могу отметить, что в работе зару-
бежных финансовых институтов имеются 
как плюсы, так и минусы. 

Сегодня финансовый рынок постоянно 
сталкивается с различными вызовами и, 
конечно, функционировать в этих усло-
виях очень сложно. Соответственно, кри-
терием эффективной работы любого бан-
ка является его устойчивость во времена 
кризисов и  быстрая адаптация к новым 
условиям.  

если говорить о том, что мы могли бы 
перенять из опыта зарубежных банков, на 
мой взгляд, в первую очередь нужно обра-
тить внимание на систему подбора и обу-
чения персонала. В западных финансовых 
институтах существуют специальные про-
граммы обучения для работников разного 
уровня. В сотрудниках с небольшим опы-
том работы в банке, 1-2 года, стараются 
раскрыть потенциал менеджера. В сотруд-
никах более высокого уровня с помощью 

комплексного подхода формируют целост-
ное развитие руководителя, со знанием 
разных рынков и разных функций. К при-
меру, прежде чем стать топ- менеджером, 
человек должен проработать в банковской 
системе нескольких стран и получить 
профессиональные знания в нескольких 
подразделениях банка. Этот колоссаль-
ный опыт и развитие лидерских качеств 
помогают взрастить высококвалифици-
рованных, универсальных специалистов. 
Такие программы вполне можно было бы 
использовать в Казахстане для качествен-
ного изменения кадрового ресурса, что 
имеет особую актуальность в кризис. 

заслуживают внимания и риск-
процедуры зарубежных банков. Особенно 
подход к стратегическому анализу уров-
ня развития банков. Необходимо отме-
тить, что сегодня отечественные банки 
также активно практикуют внедрение 
этих передовых подходов в области риск-
менеджмента. Кроме того, отечественным 
банкам еще есть чему поучиться у гиган-
тов финансовой сферы в области развития 
IТ-технологий. 

Владислав ли, 
председатель правления Банка 
ЦентрКредит

Мне нравится модель испанского банка 
Santander. Несмотря на то, что Испания не 
очень большая страна, этот фининститут 
входит в число мировых банков и разви-
вается не только у себя на родине, но и за 
рубежом, например, в странах европы и 
латинской Америки. за свою историю он 
превратился в глобальный банк, наряду с 
такими финансовыми гигантами, как Citi, 
BNP Paribas и другими известными миро-
выми банками. Для меня Santander – это 
пример того, как локальный фининститут 
смог вырасти и стал значимым, успешным 
игроком на мировой финансовой арене.

Михаил ломтадзе, 
председатель правления  
ао «Kaspi Bank»

Мы учимся у компаний, которые отлича-
ются своей уникальностью в продуктах, 
построении своих брендов, управлении 
персоналом и заботой о клиентах. В спи-
сок таких компаний входят Apple, Google, 
Amazon, Alibaba, Rakuten. Мы не сравни-
ваем себя с банками и финансовыми ком-
паниями. Наша стратегия заключается в 
развитии уникальных и инновационных 
сервисов, которые ни один банк в мире не 
делал. Например, наш уникальный сервис 
Kaspi Магазин на Kaspi.kz, в котором мож-
но приобрести электронику по лучшей 
цене. Мы получаем много восторженных 
отзывов от наших клиентов, насколько 
легко и просто можно сделать покупку. 
еще один пример – это сервис «Проверено 
Колесами», когда можно приобрести через 
сайт Kolesa.kz сертифицированный на ка-
чество автомобиль. Мы помогаем продав-
цам продать авто быстрее и покупателям 
приобрести проверенный нами подержан-
ный автомобиль. 

анна Видянова 

Последние два года были для казах-
станской экономики непростыми 
– этот тренд коснулся и банковско-

го сектора. Национальный банк, с одной 
стороны, ужесточал банковское регули-
рование, с другой – сдвигал сроки по вне-
дрению некоторых нормативов. Деловое 
издание «Капитал.kz» вспомнило самые 
важные инициативы финрегулятора в пе-
риод правления Нацбанком Кайрата Ке-
лимбетова. 

Рынок необеспеченных займов 
в ежовых рукавицах

В прошлом году под особый контроль 
был взят рынок беззалоговых кредитов. 
Этот шаг был ожидаем. Ранее глава Казах-
стана заявлял, что бесконтрольная выда-
ча потребительских займов закладывает 
«новую бомбу» в финансовом секторе. Тог-
да еще занимавшему пост председателя 
Нацбанка Кайрату Келимбетову было по-
ручено «разобраться в ситуации». Одно из 
нововведений, которое ограничило в при-
были фининституты, заключалось в том, 
что с 1 февраля 2014 года ежегодный рост 
беззалогового кредитования в каждом 
банке не должен превышать 30%. Банки-
ры по-разному отреагировали на данную 
инициативу, но многие из них сочли ее не-
корректной. По их мнению, быстрый рост 
кредитного портфеля не всегда может 
быть связан с выдачей кредитов некаче-
ственным заемщикам. 

Самыми зависимыми банками от экс-
пресс-кредитования в настоящее время 
являются ДБ «Банк Хоум Кредит», Kaspi 
bank и евразийский банк. По данным от-
четности, на конец июня этого года доля 
беззалоговых займов в кредитном портфе-
ле ДБ «Банк Хоум Кредит» достигла 100%, 
евразийском банке – 23,7%. На конец сен-
тября доля необеспеченных займов в Kaspi 
bank составила 68,4%. 

До нововведения Нацбанка эти фи-
нинституты активно наращивали объ-
емы необеспеченных кредитов. На-
пример, за 2013 год объем таких ссуд в 
ДБ «Банк Хоум Кредит» увеличился на 
57,5%, в Kaspi bank – на 72,5%, в евра-
зийском банке – на 44,4%. После того 
как банки ограничили в наращивании 
экспресс-кредитов, они заметно снизили 
свою активность. 

за год евразийский банк увеличил свой 
портфель беззалоговых кредитов лишь на 
3,8%. если на конец июня 2014 года объ-
ем таких займов в фининституте достигал 
135,5 млрд тенге, на ту же дату 2015 года 
– 140,6 млрд тенге. за год объем необеспе-
ченных займов в Kaspi bank вырос лишь на 
2,6%. если на конец сентября прошлого 
года такой портфель составлял 591,2 млрд 
тенге, на ту же дату 2015 года – 606,5 млрд 
тенге. Портфель беззалоговых ссуд в ДБ 
«Банк Хоум Кредит» даже снизился с 92,6 
млрд тенге до 91,7 млрд тенге. Отметим, 
что для банков бизнес по выдаче необеспе-

ченных займов был особенно выгодным, 
ставки по таким ссудам на рынке доходи-
ли до 54%. 

Меньше заемщиков смогут 
рассчитывать на кредит 
Регулятор не только ограничил темпы 
роста беззалоговых займов, в начале 
апреля 2014 года он обязал банки более 
диверсифицировано подходить к отбору 
заемщиков. Теперь максимальная сумма 
ежемесячного платежа по необеспечен-
ному кредиту не должна превышать 50% 
от дохода заемщика. Данный коэффици-
ент в 50% рассчитывается только для за-
емщиков с доходом меньше двукратного 
среднестатистического. Эта мера повли-
яла на методику отбора заемщика, кото-
рую использовали некоторые банки. Как 
сообщили «Капитал.kz» в фининститутах, 
сумма ежемесячного платежа ранее могла 
доходить до 60-70% от дохода заемщика. 

 займы оказались слишком 
токсичны
Активно поднимать проблему с качеством 
кредитного портфеля банков регулятор 
начал после кризисных 2007-2009 годов. 
Именно в тот период доля проблемных за-
ймов в некоторых банках была на критич-
ном уровне. Осложнял ситуацию тот факт, 
что недвижимость, которая находилась 
в залоге у банков, подешевела на 30-40%. 
Чтобы стимулировать банки улучшить 
качество своих кредитных портфелей и 
не держать залоги, которые можно было 
бы реализовать, регулятор поставил перед 
банкирами четкую задачу. В Нацбанке 
заявили, что к 2014 году доля кредитов с 

просрочкой более 90 дней не должна была 
превышать 20%, к 2015 году – 15%, к 2016 
году – 10%. Позже предполагалось, что 
данные ограничения станут пруденциаль-
ными нормативами. В случае нарушения 
нормы по доле плохих займов предусма-
тривались самые жесткие меры, вплоть до 
лишения провинившегося банка лицен-
зии и наложения табу для отдельных топ-
менеджеров на занятие ими руководящих 
должностей. 

заявление повергло многих банкиров 
и аналитиков в шоковое состояние. Пору-
чение финрегулятора казалось особенно 
невыполнимым для рестрктуризирован-
ных БТА и Альянс банка, у которых доля 
«токсичных» ссуд превышала 50%. Между 
тем позже Нацбанк пошел этим банкам на 
уступки. В октябре 2014 года тогда еще за-
нимавший пост главы Нацбанка Кайрат 
Келимбетов заявил, что этим банкам бу-
дет дана отсрочка по достижению планки 
по плохим займам. Но к 1 января 2016 года 
все банки должны были довести долю про-
блемных займов до не более 10%. Налоги, 
которые выплачивали банки при списа-
нии займов, были основным фактором, 
который тормозил процесс очищения их 
кредитного портфеля. В марте 2014 года 
заместитель председателя правления На-
родного банка Даурен Карабаев заявил, 
что «налоговый режим, предусматрива-
ющий списание токсичных кредитов без 
уплаты налога, был продлен до конца 2015 
года». В настоящее время доля займов с 
просрочкой платежа более 90 дней со-
ставляет 1,3 трлн тенге – это 9,1% всего 
кредитного портфеля. В начале года объ-
ем таких кредитов по рынку превышал 3,3 

трлн тенге (23,5% от всех займов). Такое 
резкое снижение «токсичных» ссуд было 
обусловлено объединением Казкома и 
БТА, в результате которого Казком пере-
дал часть плохих займов БТА. Отметим, 
что БТА сдал лицензию на занятие банков-
ской деятельностью, сейчас банк работает 
как коллектор. 

Слабый тенге спровоцировал 
изменение гарантированных 
ставок
Проведенная в феврале прошлого года 
девальвация тенге, которая обесценила 
нацвалюту почти на 20%, переориентиро-
вала многих вкладчиков перевернуть свои 
депозиты из тенге в доллары. В первые дни 
после проседания нацвалюты некоторые 
обменные пункты не могли справиться 
с наплывом клиентов. Чтобы приостано-
вить процесс долларизации депозитов, 
Казахстанский фонд гарантирования де-
позитов (КФгД) с 1 марта 2014 года повы-
сил рекомендованную ставку по тенговым 
депозитам с 9% до 10% годовых, в валюте 
ставка осталась на том же уровне – 4,5%. 
Но, похоже, что эта инициатива имела 
весьма краткосрочный эффект. если в на-
чале 2014 года доля валютных вкладов в 
розничном депозитном портфеле по всему 
банковскому сектору составляла 44%, то 
в начале марта она увеличилась до 52%. 
Такая тенденция негативно отразилась на 
способности банков кредитовать эконо-
мику в нацвалюте. 

Впрочем, регуляторные меры не заста-
вили себя ждать. С 1 апреля 2014 года га-
рантированная ставка по валютным вкла-
дам физических лиц была снижена с 4,5% 
до 4%, в тенге осталась на том же уровне 
– 10%. Но не только валютная политика 
Нацбанка осложняла ситуацию с фонди-
рованием. По мнению многих аналитиков, 
информационное сопровождение регу-
лятором своих инициатив по курсу тенге 
было достаточно противоречивым и не-
своевременным. единственное, что хоть 
как-то сдерживало накал страстей по тенге 
среди населения, – фиксированный кори-
дор. Доллар должен был держаться в уста-
новленном Нацбанком коридоре: 170-188 
тенге. Между тем в середине июля 2015 
года под влиянием ситуации с обесценива-
ющейся нефтью и рублем коридор по курсу 
доллара был расширен до 170-198 тенге. «В 
целях продолжения политики более гибко-
го и плавного курсообразования в рамках 
перехода в среднесрочной перспективе к 
инфляционному таргетированию и прини-
мая во внимание тот факт, что обменный 
курс тенге к доллару практически достиг 
верхней границы валютного коридора, 
было принято решение его расширить», – 
отметили в Нацбанке.    

С 20 августа 2015 года Казахстан пере-
шел к свободно плавающему курсу тен-
ге. И нацвалюта начала ставить «анти-
рекорды» на KASE, порой курс доллара 
приближался к 298 тенге. Инициатива 
регулятора откорректировала валютную 
структуру депозитного портфеля. если в 
начале августа доля валютных вкладов в 
депозитном портфеле физических лиц со-
ставляла 68,2%, то к началу сентября она 
достигла 73,6%, к началу октября – 76,5%. 

В начале ноября стало известно, что 
Кайрат Келимбетов покинул пост главы 
Нацбанка, его сменил Данияр Акишев. 
После этого курс тенге стал обесцени-
ваться. Позже стало понятно, что Нацбанк 

сокращает участие на внутреннем валют-
ном рынке. Пока от КФгД не было заявле-
ний по изменению ставок или суммы га-
рантирования. Между тем, в Halyk Finance 
не исключают сценария повышения мак-
симальных гарантированных ставок по 
тенговым розничным депозитам на фоне 
резкого роста ставок на денежном рынке. 

«В 2008-2009 годы рекомендуемая став-
ка КФгД по тенговым розничным вкладам 
составляла 13,5% против текущей ставки 
в 10%. Считаем, что повышение тенговой 
ставки госфондом способно стимулиро-
вать конвертацию депозитов в тенге, но 
слишком дорогой ценой. Побочный эф-
фект этого шага – повышение стоимости 
фондирования для банков, причем надол-
го», – полагает старший аналитик управ-
ления анализа долговых инструментов 
Halyk Finance Сабина Амангельды. 

Она уточняет, что механизм предель-
ных ставок КФгД имеет определенные не-
достатки, которые искажают рынок депо-
зитов за счет государственных гарантий 
и нивелируют различие в степени риска 
между банками. «Другой проблемой рынка 
вкладов является фактическое отсутствие 
срочных депозитов и как результат свора-
чивание всех сроков по депозитам в один, 
месячный. Пока эти недостатки не будут 
исправлены, инструменты ставок КФгД бу-
дут оставаться неэффективными из-за мно-
жества побочных нежелательных эффек-
тов. Снижение гарантированных ставок по 
валютным вкладам не будет действенным, 
так как вкладчики имеют возможность по-
лучить не меньшую доходность, скоррек-
тированную по риску, размещая средства в 
другие инструменты. В данном случае мы 
говорим о крупных вкладах», – подчеркну-
ла Сабина Амангельды. 

Сроки внедрения Базель-3 
были сдвинуты
Ранее глава Нацбанка заявлял, что с 1 янва-
ря 2015 года начнется поэтапный переход 
на стандарты Базель-3. Постепенное вне-
дрение международных стандартов было 
запланировано на 2013 год, но не все бан-
ки оказались готовыми к более жестким 
мерам. Ранее экс-глава Нацбанка Кайрат 
Келимбетов отмечал, что полный переход 
на Базель-3 будет осуществлен к 2019 году. 

В связи с интеграционными процесса-
ми и переходом на международные стан-
дарты финрегулятор принял решение 
постепенно увеличивать требования к 
собственному капиталу банков. Как зая-
вили в Нацбанке, с 1 января 2016 года соб-
ственный капитал банков должен будет 
составить не менее 30 млрд тенге, с 2017 
года — 50 млрд, с 2018 года — 75 млрд и с 
2019 года — 100 млрд. Те банки, которые 
не будут соответствовать обозначенной 
планке, будут ограничены в привлечении 
депозитов. Сейчас порог в 30 млрд тенге 
пока не достигли 19 банков из 35-ти. Меж-
ду тем не исключено, что в 2016-2017 годах 
некоторым банкам придется докапитали-
зироваться путем слияния. 

Отметим, в середине октября в Нац-
банке определили конкретные направ-
ления по переходу Казахстана на кон-
трцикличное регулирование банковского 
сектора. Многие инициативы, которые 
были обозначены, будут внедрены через 
2-3 года. Отметим, что регулятор заявил о 
рассмотрении вопроса об увеличении пе-
реходного периода на стандарты Базель-3 
до 2021 года.

Самые дружелюбные 
банки в социальных сетях

Вдохновение  
для банкиров
Топ-менеджеры об иностранных банках 
и компаниях

Кнутом и пряником
Регуляторные меры Келимбетова

Рэнкинг банков
С 2015 года в среднем на треть нарастили свой  

ссудный портфель Bank rBK, Цеснабанк и Народный 
банк. остальные фининституты были менее 

активны, их кредитные портфели максимум увеличились 
на 6%. Скорее всего, положительная динамика у многих 
банков была связана не с активной выдачей займов,  
а с валютной переоценкой из-за девальвации тенге.  
Не исключено, что прирост кредитов наблюдался также  
за счет работы госпрограмм.
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аКЦизы На 
алКоголь

В ходе пленарного заседания Мажилиса 
Парламента РК депутаты одобрили законо-
проект «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты РК по 
вопросам налогообложения и таможенного 
администрирования». закон считается при-
нятым и направляется на подпись главе госу-
дарства. В законопроект сенатом парламента 
внесено пять поправок. Из них одна поправка 
по пересмотру акцизов на алкогольную про-
дукцию, кроме коньяка, бренди, вин, вино-
материалов, пива и пивных напитков. «При 
этом хотелось бы особо отметить, что в ходе 
рассмотрения проекта закона в мажилисе 
депутатами было внесено предложение по 
заморозке ставки акцизов на алкогольную 
продукцию на следующие три года на уровне 
действующей ставки, как это было сделано в 
Российской Федерации и Республике Беларусь 
нашими партнерами. Однако на тот момент 
правительство не было готово пойти на такой 
шаг и не поддержало предложение мажили-
са», – пояснил Серик Оспанов.  (Соб.инф.)

СоКРащЕНиЕ 
НЕпРоизВодСТВЕН- 
Ных РаСходоВ

Новый налог с продаж, обязательное ме-
дицинское страхование и еще целый ряд 
новшеств явно усилят налоговое давление на 
бизнес, о чем бизнес-сообщество уже сообща-
ло публично, обратившись к парламентариям. 
«Казалось бы, в кризисную пору имеет смысл 
вести более удобную для МСБ налоговую по-
литику, однако фискальные органы живут 
прежними амбициями, которые ничего обще-
го не имеют с возможностями бизнеса. у кото-
рого выручка тенговая, а затраты долларовые. 
за это время успешны были только те, кто 
кормился от бюджета. жесткая фискальная 
политика, штрафы, все эти элементы давле-
ния нужны были для помощи нескольким 
сотням крупных бизнесов в ущерб малым и 
средним. Старая фискальная модель – мно-
жество предписаний и огромные штрафы – не 
должна больше существовать. Суммы штра-
фов ошеломляют», – говорит Виктор Ямбаев, 
президент Алматинской ассоциации пред-
принимателей. «Тяжелее всего в нынешний 
период, – продолжает он, – придется арен-
даторам. Арендаторы, если арендодатели не 
пойдут на уступки и не снизят аренду, уйдут, 
и на его место никто не придет». Скачки курса 
угрожают еще и в связи с импортозависимым 
положением Казахстана. «При таких скачках 
курса невозможно заключать долговремен-
ные контракты, если притормозить поставки, 
то закроется бизнес, продолжить поставки, 
при скачках курса, также значит для бизнеса 
крах». (Соб.инф.)

 поЧЕМу ВыРаСТуТ 
ЦЕНы На хлЕБ

С 1 января 2016 года правительство от-
пускает цены на формовой социальный хлеб. 
При стоимости сейчас в 55 тенге за булку фор-
мовой хлеб предназначается для социально 
уязвимых слоев населения – пенсионеров, ин-
валидов, многодетных семей и т.д. Однако для 
поддержания такой цены в замороженном 
состоянии только за 9 месяцев текущего года 
Минсельхоз израсходовал 11,5 млрд тенге. И 
это притом что социальный хлеб покупают 
не только малоимущие, но и все категории 
граждан. Поэтому было принято решение 
в целях разумной экономии субсидировать 
не мукомольные предприятия, а уязвимые 
слои населения напрямую через адресные 
пособия. В итоге на адресную помощь будет 
ежегодно затрачено в 5 раз меньше средств 
из казны – около 2 млрд тенге в год. А муко-
молы смогут получать прибыль, реализуя 
формовой хлеб по рентабельной цене, и при 
этом конкурировать друг с другом. Об этом 
в Астане заявил вице-министр сельского хо-
зяйства (МСХ) Сапархан Омаров. По словам 
Сапархана Омарова, эта программа началась 
в 2009 году и продолжается до сегодняшнего 
дня. Первое время зерно для зерноперераба-
тывающих предприятий отпускалось госу-
дарством по цене ниже рыночной. Потом с 
необходимостью перехода на более рыночные 
методы начиная с 2013 года государство стало 
субсидировать стоимость закупаемого зерно-
перерабатывающими предприятиями зерна. 
В настоящее же время в рамках заседания го-
скомиссии по модернизации экономики было 
принято решение, что власти постепенно ста-
нут уменьшать объем субсидирования. (Соб.
инф.)

ФРаНЦия  поМожЕТ 
аВТопРоМу РК

Холдинг «Байтерек», AllurGroup и PSA 
Peugeot Citroën договорились сотрудничать 
в развитии отечественного автопрома. Под-
писание рамочного соглашения состоялось 
в рамках официального визита президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева во Фран-
цию. «Холдинг «Байтерек» подписал рамоч-
ное соглашение о сотрудничестве с ТОО 
«СарыаркаАвтопром», входящим в состав 
AllurGroup и PSA Peugeot Citroën о развитии 
автомобильной промышленности и возмож-
ности поддержки при продвижении и реали-
зации автомобильной продукции. Подписи 
под документом поставили председатель 
правления холдинга «Байтерек» Куандык 
Бишимбаев, председатель совета директоров 
AllurGroup Андрей лаврентьев, вице-прези-
дент группы PSA Peugeot Citroën Кристоф Бер-
жеран», – указывается в распространенной 
информации. Соглашением предусматрива-
ется, что холдинг рассмотрит возможность 
финансирования производства автомобилей 
PSA Peugeot Citroën в режиме полного цикла 
в Казахстане на мощностях компании «Са-
рыаркаАвтопром». Кроме того, холдинг «Бай-
терек» рассмотрит возможность оказания 
поддержки при продвижении и реализации 
автомобилей. В качестве места производства 
указанных автомобилей стороны рассматри-
вают автосборочный завод «СарыаркаАвто-
пром» в городе Костанае. (пресс-служба хол-
динга «Байтерек»)
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ВЕлиЧиНа 
пРожиТоЧНого 
МиНиМуМа 

граждане, уровень жизни которых снизит-
ся в связи с возможным ростом цен на хлеб, 
могут рассчитывать на получение адресной 
соцпомощи. «В Казахстане в случае повыше-
ния цены на хлеб будет изменена величина 
прожиточного минимума, что позволит уве-
личить количество получателей адресной со-
циальной помощи (АСП). В настоящее время 
социальная поддержка лиц (семей) с дохода-
ми ниже черты бедности осуществляется в со-
ответствии с законом РК «О государственной 
адресной социальной помощи». АСП предо-
ставляется в денежной форме в виде разни-
цы между среднедушевым доходом и чертой 
бедности (40% от прожиточного минимума), 
установленной в областях, гг. Астане и Ал-
маты, из расчета на каждого члена семьи», 
указывается в сообщении ведомства. Так, по 
состоянию на 1 октября 2015 года АСП полу-
чают 34,7 тыс. граждан с доходами ниже чер-
ты бедности, размер АСП на одного человека 
составил в среднем 2407 тенге. В сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года чис-
ленность получателей АСП сократилась на 
32,2%, соответственно уменьшилась общая 
сумма выплат АСП с 967,6 млн тенге до 752,5 
млн тенге. По итогам девяти месяцев т.г. посо-
бием на детей до 18 лет охвачено 519 293 чело-
век, на общую сумму 7 млрд. 643 млн. тенге. В 
сравнении с аналогичным периодом 2014 года 
численность получателей детских пособий со-
кратилась на 2,8%. (aif.ru)

НЕКаЧЕСТВЕННыЕ 
пРодуКТы

Фонд совместно с Комитетом по защите 
прав потребителей МНЭ РК сформировали 
осенний реестр несоответствующей продук-
ции, куда по итогам мониторинга безопас-
ности пищевой продукции внесли 17 наи-
менований молочных товаров, 16 – мясной 
продукции и 25 – рыбной. Странами-произ-
водителями значатся Кыргызстан, украина, 
латвия и Российская Федерация. Основная 
доля несоответствий при проверке молочной 
продукции приходится на нарушение пра-
вил маркировки (в данном случае отсутствие 
маркировки на государственном языке), несо-
ответствие указанных помассовой доли жира 
и плотности, также в двух наименованиях 
продукции обнаружены бактерии группы ки-
шечной палочки (плавленый сырный продукт 
«гауда», Россия, «Масло крестьянское сливоч-
ное» 72,5%, Кыргызстан).Реализация несоот-
ветствующей молочной продукции выявлена 
в 4 областях и двух городах Казахстана (Ак-
молинская, Карагандинская, Алматинская, 
Кызылординская, западно-Казахстанская об-
ласти, Астана и Атырау). В 16 наименованиях 
несоответствующей мясной продукции также 
больше всего несоответствий касаются мар-
кировки продукции. Кроме того, выявлены 
нарушения в помассовой доле влаги (избыток 
влаги способствует протеканию фермента-
тивных и химических реакций, активизирует 
деятельность микроорганизмов), зафикси-
ровано превышение кМАФАнМ (количество 
всех микроорганизмов в продукте) и обнару-
жены бактерии группы кишечной палочки. 
(Казахстанский фонд защиты прав потре-
бителей)

НоВыЕ 
пРоМыШлЕННыЕ 
пРоЕКТы

В Актюбинской области при поддержке АО 
«КазАгроФинанс» запускаются два крупных 
промышленных проекта – овощехранилище и 
мясоперерабатывающий комплекс. Так, в об-
ласти начало работать овощехранилище ТОО 
«СХФ Пригородный», мощностью 3000 тонн 
одномоментного хранения. Общая стоимость 
проекта составляет около 410 млн тенге, из 
них 80% – софинансирование компании «Ка-
зАгроФинанс». Проект профинансирован в 
рамках инвестиционного направления «Соз-
дание сети овощехранилищ». На средства 
«КазАгроФинанс» было приобретено совре-
менное складское и вентиляционное оборудо-
вание производства голландии. На сегодняш-
ний день склады овощехранилища полностью 
готовы к загрузке овощной продукции. Ближе 
к новому году продукция, сохраненная по 
всем мировым стандартам, поступит на про-
довольственные рынки региона. Кроме того, 
готовится к запуску крупнейший в регионе 
мясоперерабатывающий комплекс ТОО «Мо-
лочные истории», мощностью переработки 
до 7200 тонн мясной продукции в год. Общая 
стоимость проекта составляет 2 291,3 млн 
тенге. (ао «КазагроФинанс»)

Сухой 
поРоШоК БудуТ 
ЭКСпоРТиРоВаТь  
В ЕС

В Карагандинской области запустили в 
работу коневодческую ферму, на которой 
будет производиться сухой порошок из нату-
рального кобыльего молока. При этом готовая 
продукция будет использоваться в пищевой, 
фармацевтической и косметологической про-
мышленности Казахстана, а также экспор-
тироваться в страны евросоюза. «Мощность 
проекта составляет 10 тонн сухого порошка 
в год. На сегодняшний день в хозяйстве име-
ется 1300 голов основного стада. Общая пло-
щадь пастбищных угодий – 24,5 тыс. гектаров, 
пахотных земель более 11 тыс. гектар, полив-
ных земель – 1,5 гектара. Стоимость проекта 
составляет 1 439 163 тыс. тенге», - указывается 
в распространенной информации. В рамках 
проекта осуществлено строительство зданий 
и необходимой инфраструктуры, приобрете-
ны технологическое оборудование, техника 
и биологические активы. Необходимо отме-
тить, что проект относится к инновационным 
производствам с применением последних ми-
ровых разработок в сфере технологий пище-
вых продуктов, фармацевтики и медицины. 
(ао «КазагроФинанс»)
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Казахстан продолжает улучшать свои позиции в ми-
ровых рейтингах ведения бизнеса. Программа ин-
дустриально-инновационного развития начинает 

приносить хорошие плоды.
На днях вышел очередной отчет мирового рейтинга 

комфортности ведения бизнеса Doing Business, который 
вот уже 13 лет проводят Всемирный банк и Международ-
ная финансовая корпорация. Именно на этот рейтинг 
равняются инвесторы, принимая решения о вложении 
своих капиталов. участвуя в таком рейтинге, страна де-
монстрирует всему миру свой экономический потенци-
ал. Казахстан принял участие в рейтинге семь раз.

почти у цели
В свежем рейтинге Doing Business 2016 Казахстан за-
нял 41-ю строчку, улучшив свои позиции на 12 пунктов 
(Табл.1. Рейтинг комфортности ведения бизнеса Doing 
Business 2016). Страна уверенно движется по курсу на 
инновации, заданному президентом республики Нур-
султаном Назарбаевым. В «Стратегии Казахстан 2050» 
обозначена четкая цель – добиться вхождения страны в 
число 30 самых развитых государств мира. 

Согласно отчету, в общем перечне стран Казахстан те-
перь находится между Хорватией и Венгрией, оставив по-
зади многие европейские государства, а также почти все 
страны СНг за исключением Армении. Среди стран всего 
постсоветского пространства Казахстан занимает шестое 
место. В тройку лучших экономик мира вошли Сингапур, 
Новая зеландия, Дания. замыкают рейтинг африканские 
государства – Южный Судан, ливия, Эритрея.

В этом году Всемирный банк выделил всего 12 эко-
номик мира, которые за год внедрили более четырех ре-
форм. И первое место среди них занимает Казахстан как 
страна, реализовавшая семь реформ в разных направле-
ниях. Также Казахстан попал в десятку лучших мировых 
экономик, в которых произошли реальные улучшения, 
упрощающие ведение бизнеса. Отмечены реформы в та-
ких направлениях:

- открытие бизнеса (устранены регистрационные 
сборы для малого и среднего бизнеса, сокращены сроки 
регистрации, упразднены требования к использованию 
печатей компании);

- получение разрешений на строительство (упроще-
на выдача разрешений, упразднена топографическая 
съемка земельного участка);

- регистрация собственности (передача имущества 
происходит по упрощенной процедуре, при которой для 
выдачи технического паспорта не требуются нотариаль-
но заверенные документы продавца и учредительные 
документы покупателя);

- получение кредитов (принят специальный закон о 
сделках с обеспечением, в котором четко прописаны ка-
тегории активов, предоставленных в качестве залога);

- защита миноритарных инвесторов (приняты специ-
альные изменения в закон, обеспечивающие прозрач-
ность ведения бизнеса); 

- обеспечение исполнения контрактов (упрощено 
исполнение контрактов путем введения процедуры 
FastTrack, которая создана для разрешения небольших 
претензий);

- разрешение неплатежеспособности (упрощены про-
цедуры банкротства предприятий, позволяющие кре-
диторам инициировать процедуру реорганизации или 
продажи активов). 

Всемирный банк в своем отчете особенно отметил 
реализованную в Казахстане систему выдачи разреши-
тельных документов на недвижимость. за год время по-
лучения такой справки сократилось на 6,5 дней. (Табл.2. 
Казахстан сделал процедуру передачи собственности 
быстрее и проще).

услуги в один клик
успешность Казахстана в описанном выше рейтинге об-
условлена не только положительными изменениями в 
законодательстве и судебной системе, которые страна 
провела за этот год. львиная доля реформ напрямую 
связана с введением системы электронного правитель-
ства задолго до составления этого рейтинга. В 2003 году 
государство дало старт электронному документообо-
роту с использованием цифровой подписи. Много лет 
создавалась развернутая техническая инфраструктура, 
внедрялись электронные услуги. 

Сейчас каждый казахстанец, получивший цифровую 
подпись бесплатно, может не выходя из дома и минуя 
кабинеты чиновников решить вопросы, связанные с вы-
дачей документов. Населению доступны почти 800 он-
лайн-услуг. 

В последние несколько лет происходил рывок в раз-
витии e-goverment. В рейтинге ООН развития электрон-
ного правительства за 2014 год Казахстан стремительно 
поднялся на 28-е место из 192 стран, преодолев за три 
года 10 пунктов.

Электронное правительство не только упростило и 
ускорило предоставление государственных услуг, но 
и показало достойный экономический эффект. Потра-
тив за 15 лет почти $1 млрд, государство за пять лет на 
электронных госзакупках сэкономило 153 млрд тенге 
(почти $555 млн), сберегло 1,5 тыс. тонн бумаги и тыся-
чи деревьев. Выдача самой популярной среди населения 
онлайн-справки по недвижимости позволяет экономить 
ежегодно более 6 млрд тенге (почти $21,7 млн).

В качестве примера по сокращению сроков выдачи 
документов можно привести процедуру регистрации 
юрлица. Возможность зарегистрировать компанию 
онлайн в Казахстане появилась в 2013 году. Ранее весь 
регистрационный процесс занимал до 30 дней. Сейчас 
сроки сократились до нескольких часов. Через электрон-
ную систему на сегодняшний день уже зарегистрирова-
но более 70 000 компаний. 

Рай для инвестора
В Казахстане много лет работают над созданием ком-
фортных условий для инвесторов. Согласно исследова-
нию Doing Business, в 2015 году Казахстан занимает 18-е 
место по легкости уплаты налогов и 22-е место по защи-
те прав инвесторов. 

Несмотря на кризис, Казахстан демонстрирует устой-
чивый приток иностранных инвестиций, который в 
ежегодном объеме составляет порядка $20 млрд. При 
этом рост инвестиций в обрабатывающий сектор в 2014 
году составил 48%. 

В стране один из самых низких налогов на добавлен-
ную стоимость – 12%. Права и преференции инвестора 
прописаны и защищены на государственном уровне. 
Для решения споров предусмотрен специальный арби-
траж, который рассматривает судья-иностранец между-
народного класса. В Казахстане даже есть инвестицион-
ный омбудсмен.

Инвестор, в котором заинтересовано государство, по-
падает в совершенно комфортные условия. ему предо-
ставляют налоговые льготы свободных экономических 
зон. Он получает инвестиционные субсидии до 30% на 
строительно-монтажные работы и приобретение обо-
рудования после ввода в эксплуатацию. Также упрощен 
порядок оформления персонала и ввоза, установлен без-
визовый режим для 19 стран.

Казахстанское правительство подчеркивает, что у 
инвестора есть все гарантии стабильности законода-
тельства: налогового и в сфере привлечения иностран-
ной рабочей силы. государство взаимодействует с инве-
сторами по принципу «единого окна».

Смена парадигмы
Росту позиций в мировых рейтингах способствует кон-
центрация усилий в направлении технологий. Основ-
ная задача для страны на данном этапе – уйти от «нефтя-
ной зависимости». Стоимость нефти на мировых биржах 
падает, что ставит под угрозу экономику. В то же время 
технологии активно развиваются, появляются альтер-
нативные источники энергии. Мир постепенно уходит 
от потребности в нефти. Поэтому сейчас правительство 
делает ставку на технологии и инновации. В Казахста-
не стремятся создать креативную экономику, развивая 
«отрасли будущего». 

Все силы и средства страны брошены на реализа-
цию этого плана. Иностранцам готовы платить за их 
технологии. государство выделяет казахстанским 
компаниям до $1,3 млн на покупку технологий у ино-
странцев в рамках программы трансфера технологий 
«Национального агентства технологического разви-
тия». При условии, что сами предприниматели вложат 
столько же.

В стране реализуется вторая пятилетка индустри-
ального развития, политика которой направлена на 
формирование благоприятной экосистемы иннова-
ций. Основная цель государства на ближайшие пять 
лет – превратить Казахстан в региональный инноваци-
онный хаб с наиболее благоприятным потенциалом, 
способным привлечь новых игроков технологического 
бизнес-сообщества из разных уголков мира и страны. 
Казахстанское правительство подчеркивает откры-
тость для инноваций и реализации стартап-проектов, 
перспективных идей, а также их промышленного вне-
дрения.

В Казахстане работает большое количество государ-
ственных образовательных и научных программ, на-
пример, «Болашак» и Nazarbayev университет, у которых 
есть совместные программы с MTI, Бостонским универ-
ситетом, Карнеги Меллон, ULC. На базе этих учрежде-
ний происходит подготовка современных чиновников, 
качественных топ-менеджеров и руководителей средне-
го звена для бизнеса и государственных структур, уче-
ных. В этом году стартовала акселерационная програм-
ма Technation. Делается все возможное для того, чтобы 
развивать стартап-атмосферу в стране.

Основными местами, в которых уже происходит тех-
нодвижение, являются мегаполисы Астана и Алматы, 
на которые приходится почти треть национального ВВП 
республики. здесь же сосредоточены свободные эконо-
мические зоны для инвесторов («Астана – новый город» 
и «Парк инновационных технологий Алматы») и дей-
ствуют проекты в рамках программ развития. Реализу-
ется проект SmartAstana, а сам город стремится попасть 
в топ-50 умных городов мира. В Астане ведется работа 
над тремя инновационными проектами в области энер-
гетической эффективности, логистики и гостиничного 
бизнеса. В Алматы создан инновационный кластер ин-
новационных технологий TechGarden.

Визитка Казахстана
Скоро в Казахстане пройдет международная выставка 
«ЭКСПО-2017». Основная тема события – эффектив-
ное энергопотребление и энергосбережение. Выставка 
продлится несколько месяцев. Масштабная подготовка 
к ней идет уже сейчас. Под это мероприятие открывают-
ся компании и привлекаются иностранные специали-
сты.

В ноябре у государства появилась возможность 
потренироваться. В Алматы и Астане пройдет гран-
диозное мероприятие – Неделя инноваций, в рамках 
которой состоится международный инновационный 
форум TechConnect. В нем примут участие около 1500 
гостей, включая 40 международных экспертов, 150 
лучших стартапов, около 100 иностранных профиль-
ных венчурных фондов и инвесторов из стран СНг, 
СшА и европы.

В текущей геополитической обстановке у Казахстана 
появился уникальный шанс представить себя в качестве 
крупнейшего инвестиционного центра Центральной 
Азии. Все крупные международные мероприятия могут 
быть своеобразной визиткой для страны.

Виктория говоркова

Непростую экономическую ситуа-
цию сейчас чувствуют на себе все 
игроки рынка ретейла. Арендато-

ры просят девелоперов зафиксировать 
арендные ставки в тенге или перевести 
их на процент с оборота, девелоперы, 
ссылаясь на обязательства по кредит-
ным линиям в долларах, пытаются найти 
возможный компромисс, не в ущерб соб-
ственному бизнесу. Пока, к сожалению, 
неустойчивость курса тенге мешает им 
прийти к полному взаимопониманию. 
Покупатели же в свою очередь ждут ски-
док, акций, сезона распродаж и не хотят 
менять цивилизованный шопинг на те 
времена, когда примерочными были 
уголки в холодных металлических кон-
тейнерах на барахолке.

Средний класс будет экономить
По мнению Андрея Калмыкова, управля-
ющего компанией Trade Help, у населения 
в связи с девальвацией произошло изме-
нение структуры покупок. «Приходя в ма-
газин, сегодня покупатель рассчитывает 
купить товар по тем ценам, какие были до 
девальвации, либо с небольшим измене-
нием в сторону роста – где-то на 20%. Рост 
цены на 30-40% уже не будет для него при-
емлемым», – говорит он.

Хотя в большинстве случаев поведение 
покупателей обосновано не ценами, а в 
целом общей экономической ситуацией, 
полагает Эльза Розенталь, коммерческий 
директор гК «ARCADA». В какой-то мо-
мент все побежали в магазины, чтобы со-
хранить то, что у них еще было. Это было 
в августе, и у арендаторов за этот месяц 
были неплохие обороты, плюс были еще 
сезонные скидки. В сентябре все несколь-
ко пошло на убыль, обороты у арендаторов 
сократились значительно. «По различным 
регионам разная динамика: от минус 
5-10% до минус 25-35% в отношении авгу-
ста и сентября 2015 года. В октябре тоже не 
было подъема, несмотря на то, что насту-
пил новый сезон. Средний  класс будет эко-
номить и переходить к магазинам с более 
дешевым товаром», – полагает она.

В любом случае покупатели стали бо-
лее экономно относиться к своему семей-

ному бюджету. «Ситуация в экономике 
оказывает влияние не только на размер и 
динамику доходов населения, но и произ-
водит сильный психологический эффект 
– покупатель становится экономнее и 
рациональнее. Из этого же вытекает еще 
одна тенденция – покупатели склонны 
выбирать магазины и каналы продаж с 
более низкими ценами. На этой волне мы 
наблюдали рост популярности базаров», 
– отмечает Константин локтев, генераль-
ный директор Nielsen Kazakhstan. А это 
именно то, к чему возвращаться не хочется 
никому. Что же делать?

процент с оборота или фиксация 
в тенге?
лучшим «болеутоляющим» ретейлеры 
называют фиксацию арендных ставок в 
тенге или перевод их на процент с оборо-
та, потому что ставка арендной платы это 
серьезная составляющая их ценообразо-
вания.

Положительный опыт по согласованию 
позиций в данном вопросе уже есть в сети 
ТРЦ MEGA. Правда, произошло это по-
сле возмущений и протестов арендаторов 
площадей центра. Сейчас в контракты вне-
сены изменения, предполагающие фикса-
цию ставки оплаты, исходя из 210 тенге за 
доллар. В своем интервью газете «Время» 
Нурлан Смагулов, президент Astana Group, 
пообещал, что даже если курс превысит 
300 тенге за доллар, что уже произошло, 
курс для расчетов будет сохраняться на 
уровне 210 тенге, как и было обещано 
арендаторам.

группа компаний ARCADA, управляю-
щая сетью ТРЦ MART, также сделала шаг 
навстречу арендаторам и зафиксировала 
цены в тенге ниже сегодняшнего курса 
доллара на 40-50%. «Политика аренды в 
экономических условиях меняется в лю-
бом случае, потому что практически все 
арендаторы по договору, заключенному на 
много лет вперед, должны платить по кур-
су национального банка. Многим аренда-
торам мы предоставляем скидки, так как 
понимаем, какое у них сейчас положение, 
но делаем это только после того, когда ви-
дим обороты, когда видим какую-то дина-
мику, когда понимаем, что происходит с 
торговым центром, падает ли количество 

посетителей, и, таким образом, прини-
мается комплексное решение», – говорит 
Эльза Розенталь. Также, по ее словам, 
была разработана программа содействия 
развитию бизнеса арендаторов (ретейл) 
гК «ARCADA» на 2015-2016 годы. Ведь у 
арендаторов существуют ежедневные 
проблемы, исправить которые может по-
мочь управляющая компания: проблемы 
с наполнением магазина (определение то-
варной матрицы, баинг, смена коллекций, 
обучение и удержание персонала, обору-
дование и реклама), мерчендайзинг, при-
обретение франшиз.

Пока, по мнению Асель шаймерди-
новой, директора по продажам KIMEX, 
Grazie, не все девелоперы готовы к пере-
ходу на процент с оборота. Она предлага-
ет внедрить такую практику для начала 
в качестве эксперимента. «Девелоперам 
надо задуматься над теми последствиями, 
которые могут произойти в случае ухода 
арендаторов с их площадей, ведь в таком 
случае и те, и другие будут в позиции про-
игравших. Давая скидки на арендные 
ставки, девелоперы могли бы выбрать и 
другой вариант, пробно внедрить про-
цент с оборота на определенный период, 
провести таким образом эксперимент. В 
период эксперимента можно было бы выя-
вить все положительные и отрицательные 
стороны перехода к проценту с оборота 
при расчете арендной платы», – предла-
гает она. Так как, по ее мнению, с учетом 
роста курса доллара арендаторам, чьи 
договоры аренды привязаны к доллару, 
стоит ожидать дальнейшего увеличения 
аренды в тенге. если же арендная ставка 
будет продолжать расти, им будет очень 
сложно выживать в этих условиях, так как 
арендная плата станет пожирателем рен-
табельности.

Отметим, что модель привязки аренд-
ной ставки к объемам продаж подходит 
не только не для всех девелоперов, но и 
не для всех арендаторов. Так, Владимир 
Денисенко, генеральный директор ком-
пании «Юничел», представленной почти 
500 фирменными обувными магазинами 
в России и Казахстане, говорит, что вопрос 
о привязке арендной ставки к проценту с 
оборота для их компании не стоит. «Во-
первых, здесь неизбежны конфликты, свя-

занные с контролем объемов реализации. 
Во-вторых, в нашем бизнесе очень резкая 
сезонность. К примеру, в октябре-ноябре 
мы можем сделать треть годовой реали-
зации. А есть месяцы, когда в магазинах 
затишье. Торговым комплексам такая не-
стабильность не нужна. В-третьих, нигде 
по сети у нас нет падения объемов продаж. 
Это не первый кризис, который мы пере-
живаем, и на собственном опыте знаем, 
лекарство только одно – предложить са-
мую выгодную цену за самое лучшее каче-
ство», – говорит он.

Кому в ретейле жить хорошо?
Относительно безболезненно на фоне 
остальных чувствует себя luxury-сегмент. 
«Сегмент, в котором мы работаем, несмо-
тря на то, что и подвергается общим коле-
баниями на рынке, является более устой-
чивым. Конечно же, при таких сложных 
экономических условиях у потребителя 
желание делать покупки уменьшается, 
даже если есть средства на шопинг. Не-
смотря на это, в сегменте, в котором мы 
работаем, мы отмечали всплески продаж 
в связи с тем, что в течение некоторого 
времени представленные товары из-за 
курсовых колебаний стоили дешевле, чем 
в европе», – комментирует Агнешка Но-
вак, управляющий директор Esentai Mall. 
Кроме того, она говорит, что с каждым из 
арендаторов ведется непрерывный диа-
лог, это помогает сохранять партнерские 
отношения и создавать условия, удовлет-
воряющие каждую из сторон. Оптимизма 
добавляют и предстоящие предновогод-
ние месяцы, которые всегда отмечаются 
подъемом продаж.

правильные решения
По мнению Андрея Калмыкова, есть не-
сколько правильных решений, выравни-
вающих отношения арендатора-арендода-
теля и банка в условиях кризиса. Первый 
вариант – решение const + variant. То есть 
финансовыми директорами сторон опре-
деляется минимальная фиксированная 
сумма, приемлемая и для арендатора, и 
для управляющей компании, своего рода 
«константа» (const) и плюс к «константе» 
процент от оборота. Каким будет этот 
минимальный const, и каким variant – это 
уже детали договоренностей сторон. На 
внедрение такого комбинированного и 
суперкомпромиссного типа оплаты мож-
но взять тестовый период 3 месяца. По 
истечении 3-х месяцев подводятся итоги, 
и при благоприятном исходе подписыва-
ется контракт на 12 месяцев. При таком 
подходе, если арендатору становится ком-
фортней, арендодатель получает больший 
доход, чем просто от const, 100%-ной фик-
сированной оплаты.

Второе. есть еще решение: разбить 
платежи за аренду на 3 года. Например, в 
1-й год за период ноябрь 2015-го – октябрь 
2016-го выплачивается 50% арендной 
ставки, во 2-й год за тот же период 2016 
-2017 годов выплачивается 70% арендной 
ставки, и в 3-й год – 100% арендной став-
ки.

Третье: привязать арендную плату к 
обороту арендатора. Тогда возникает яс-
ность между арендатором и арендодате-
лем. Сразу становится понятно, кто как 
работает. «Как в этом случае быть с не-
эффективными арендаторами, у которых 
небольшой оборот? если показатели дан-
ного арендатора, с учетом его локации ме-
сторасположения в ТЦ, хуже, чем у осталь-
ных, подобных ему, такому арендатору 
просто выписывают предписание о заме-
не. Согласно договору, через определенное 
время он должен покинуть площадку ТЦ. 
А маркетинговое подразделение управ-
ляющей компании будет искать другого 
арендатора на замену. На сегодняшний 
день таковых немало», – предлагает Ан-
дрей Калмыков.

По его словам, переход на арендную 
плату, привязанную к обороту арендатора, 
можно совершить эволюционным путем. 
Например, использовать этот вид оплаты 
сначала только с якорными и лояльными 
арендаторами. Возможно, это будет пока 
5-7 арендаторов. Перед подписанием кон-
тракта девелопер (управляющая компа-
ния) вместе с арендатором тщательно про-
рабатывают модель финансовых потоков. 
«К чему такая тщательность? Да потому 
что после перехода на схему «процент от 
оборота» все продажи арендатора должны 
быть прозрачны для управляющей дирек-
ции», – поясняет он.

В любом случае любой из вариантов 
требует времени и терпения. А вот думать, 
что ТРЦ категории «В+» останется пустым 
категорически не стоит. «ТРЦ будет за-
полнен в любом случае. А по отношению к 
«слабым» арендаторам… Как эксперт ска-
жу: может некоторым из них не нужно сто-
ять в этом торговом центре? Может нужно 
понизить категорию ТРЦ? зачем идти на 
затраты, которые и не по силам, а ваш и 
товар и бренд не для ТРЦ категории «В+», 
– говорит Андрей Калмыков.

адина Байкинова

глобальные игроки геополитического 
рынка в последнее время уделяют все 
больше внимания Центральноазиат-

скому региону. Россия, как традиционный 
партнер и инвестор пятерки стран ЦА, 
старается не растерять былых позиций на 
фоне ухудшения экономической ситуации 
внутри собственных границ. Китай, кото-
рый, как оказалось, «не специально» стал 
наращивать мощь и присутствие, тоже 
устремил свой взор на активы региона. 
Третьими свои интересы в регион пришли 
отстаивать СшА, как всегда прикрываясь 
благими намерениями. В мае этого года 
Центр стратегических и международных 
исследований (CSIS/ Сenter for strategic 
and international studies) опубликовал до-
клад «Центральная Азия и восстановле-
ние связей внутри евразии». Аналитики 
CSIS высказались по поводу визитов в ЦА 
так: «учитывая важность сотрудниче-
ства на высоком уровне для продвижения 
инициатив в этой части мира, американ-
ская дипломатия, экономическая и иная, 
извлекла бы выгоду от более активной 
вовлеченности высокопоставленных 
американских чиновников. Идеальным 
вариантом был бы президентский визит 
в Центральную Азию впервые за историю 
более чем двух десятилетий независимо-
сти Центральной Азии». Однако не сложи-
лось, и в ЦА отправили госсекретаря СшА 
Джона Керри. 

доверяй, но проверяй
О причинах визита госсекретаря, причем 
это первый в истории визит шефа аме-
риканской дипломатии, стали говорить 
уже на его старте. Причины приезда на-
зывались разные: энергетические, геопо-
литические и даже военно-политические.  
Перед вылетом в Бишкек госсекретарь ска-
зал: «Следует четко понимать, что дружба 
с одной страной не умаляет и не должна 
умалять возможность дружбы с другой 
страной. Это не игра с нулевой суммой. 
Мы также хотим вместе работать, поддер-
живая общий проект «Новый шелковый 
путь»». Тут, прежде всего, нужно обратить 
внимание именно на фразу об «игре с нуле-
вой суммой» (zero-sum game), что в теории 
игр обозначает характер взаимодействия 
между сторонами, когда проигрыш одного 
из участников автоматически ведет к выи-
грышу другого. Оно и понятно. увеличение 
влияния России, а вместе с тем и Китая, в 
регионе вызывает опасения у СшА, учиты-
вая, что ожидать доминирования Вашинг-
тона в регионе не приходится. В последнее 
время ЦА стала привлекать повышенное 
внимание не только со стороны традицион-
ных игроков – России и Китая, – но и СшА. 

Издание Wall Street Journal, комменти-
руя среднеазиатское турне госсекретаря, 

отметило, что поездка Керри «проверит 
влияние России в Центральной Азии». 
«госсекретарь Джон Керри стремится 
укрепить торговые и политические отно-
шения со странами, которые находятся 
в риске попадания под влияние Кремля. 
Президент России стремится собрать все 
постсоветские страны под крыло Москвы 
для того, чтобы дать отпор «Исламско-
му государству» и другим исламистским 
группировкам, которые распространя-
ют свое влияние на Ближнем Востоке и 
Центральной Азии», – пишет Wall Street 
Journal.

уже в ходе своего визита Керри заявил, 
что среднеазиатский регион не должен 
сталкиваться с выбором с кем сотрудни-
чать – с Россией, СшА, Китаем или «други-
ми блоками». 

Эксперт евгений Тищенко считает, что 
сейчас перед регионом складывается уни-
кальная геополитическая конструкция: 
два полюса, как два кулака, удерживают 
конкуренцию американского и китай-
ского мира, но также идет и процесс кон-
куренции между двумя проектами шел-
кового пути, а, соответственно, и между 
инвестициями и технологиями. 

«Можно отметить такой тренд, как кон-
струирование транстихоокеанского инве-

стиционного партнерства, куда попыта-
ются, на мой взгляд, включить в орбиту 
своего влияния СшА, попутно обхаживая 
проект Нового шелкового пути. уверен, 
что Россия здесь займет весьма прагма-
тичную позицию, ориентируясь, в первую 
очередь, непосредственно на экономиче-
скую отдачу предлагаемых проектов», – 
уверен Тищенко.

Интерес американцев в регионе – вос-
пользоваться сравнительно новым ни-
шевым продуктом. Кроме того, первые 
планируют прямо или косвенно поуча-
ствовать в перекройке трансграничных 

коридоров, которые повлияют на дальней-
шие векторы движения всего евразийско-
го континента.

Мейджоры и майноры
Казахстан со своей стороны предпри-
нимает довольно активные попытки по 
привлечению иностранных инвесторов. 
Даже слишком активные. Такого мнения 
придерживается евгений Тищенко. «Те же 
30% от CAPEX (капитал, использующийся 
компаниями для приобретения или мо-
дернизации физических активов, – прим. 
ред.) могут негативно сказаться на соб-
ственном внутреннем инвестиционном 
климате», – говорит он. Среди стран Цен-

тральной Азии Казахстан остается круп-
нейшим для СшА партнером. за прошлый 
год товарооборот между двумя странами 
составил $2,4 млрд, из которых на экспорт 
приходится $411 млн, импорт – почти до-
стиг $2 млрд. Такую информацию приво-
дят в комитете по статистике МНЭ РК. По 
некоторым данным, в Казахстане поряд-
ка 470 предприятий с участием капитала 
СшА. Товарооборот с другими странами 
региона находится в диапазоне $200-350 
млн. 

Аналитики ИХ «Финам» утверждают, 
что  в силу географической удаленности 
и отсутствия выхода к мировому океану 
возможности по развитию взаимной тор-
говли между СшА и странами региона 
остаются ограниченными. По сравнению 
с Россией и Китаем у штатов довольно 
узкий диапазон инструментов, которые 
позволяют влиять на политику в странах 
региона. 

«Конечно, теоретически остаются воз-
можными такие проекты, как строитель-
ство газопроводов из региона в европу че-
рез Каспий, Азербайджан и Турцию, или в 
Индию через Афганистан и Пакистан, в ко-
торых СшА могли бы выступить в качестве 
модераторов, но в сегодняшней сложной 
геополитической ситуации реализация 
таких проектов может рассматриваться 
лишь в очень отдаленной перспективе. 
Несомненно, и этот инструмент Амери-
ка использует, интерес для стран регио-
на представляют различные программы 
финансовой помощи, но они, не принося 
СшА прямой выгоды, не могут быть на-
столько большими, чтобы перевесить для 
стран ЦА значимость экономических свя-
зей с Китаем и РФ», – заявляют в холдинге.

Нужно отметить, что ожидать инве-
стиционного прорыва со стороны еАЭС 
не приходится. По крайней мере, пока 
составляющая не будет выведена на над-
национальный уровень. В то же время 
американская альтернатива китайским 
капиталовложениям представляется тут 
несколько смазанной. Проекты с западны-
ми мейджорами реализуются со стабиль-
ной скоростью, а Американская торговая 
палата выступает заметным игроком на 
казахстанском поле. По словам Тищенко, 
забывать о том пресловутом сплетении 
китайских и американских торговых ин-
тересов не стоит, так как эти две страны 
являются крупнейшими торговыми пар-
тнерами и между собой, в случае когда мы 
говорим о наращивании какой бы то ни 
было конкуренции.

«Вполне понятна и лежит буквально на 
поверхности задача «перегнать» китай-
ский экспансионистский капитал на про-
странстве его собственного подбрюшья, 
– в Средней Азии. Ничего удивительного: 
по законам геоэкономики именно в Казах-
стане находятся ключи от всего хартленда 
(северо-восточная часть евразии, – прим. 
ред.)», – утверждает Тищенко.

Регион остается важным инструмен-
том контроля и давления на Россию и Ки-
тай. Кроме того, СшА намерены использо-
вать регион в качестве транзитного узла 
для обеспечения действий американцев в 
Афганистане. Вполне возможно, что сей-
час штаты вновь будут вынуждены нара-
щивать свое присутствие в этой стране.

полный вперед. Ставка на 
технологии и инновации

Ретейл ищет решения
Никто не готов отказаться от цивилизованного шопинга

Третий лишний
СшА пытаются укрепить позиции в Центральной Азии
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удача «астаны» 
и безрадостное 
«серебро» «Кайрата»

Разминка перед 
«йокеритом»
«Барыс» разгромил рижское «Динамо» и продолжил победную серию

алишер абдулин 
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В прошедшее воскресенье сто-
личный футбольный клуб 
«Астана» стал во второй раз 

чемпионом страны, защитив это 
звание после прошлогоднего три-
умфа. Развязка первенства полу-
чилась весьма драматичной. Судь-
ба наград решилась буквально на 
флажке в заочном споре «Астаны» 
и «Кайрата», который отставал на 
одно очко от конкурента (42 и 43 
соответственно). 

Алматинцы принимали дома 
шымкентский «Ордабасы». «Аста-
на» играла на своем поле с «Акто-
бе». Матчи начались в одинаковое 
время. В обеих встречах соискатели 
на «золото» владели игровым и тер-
риториальным преимуществом, 
их соперники хотя и были немоти-
вированные, все равно оказывали 
ожесточенное сопротивление. Тем 
не менее оставшийся в меньшин-
стве «Ордабасы» (на 62-й минуте 
был удален Бакдаулет Кожабаев) 
уже на 64-й минуте матча пропу-
стил после добивания вышедшего 
на замену Джордже Деспотовича, а 
«Астана» в параллельной игре без-
успешно штурмовала защитные 
порядки «Актобе» во главе с гол-
кипером Станиславом Павловым, 
который демонстрировал чудеса 
в этом матче. «Кайрат» такой рас-

клад устраивал, теперь алматинцы 
пребывали на первой строчке. На 
83-й минуте в Алматы счет изме-
нился. Джордже Деспотович забил 
второй гол и, по сути, снял вопросы 
о победителе матча – 2:0. А в Аста-
не по-прежнему горели нули. И те-
перь основное внимание зрителей 
на трибунах центрального стадио-
на Алматы переключилось на игру 
в Астане. К сожалению алматин-
ских болельщиков и к радости сто-
личных, «Астана» на 87-й минуте 
дожала соперника. Автором, как 
оказалось потом, золотого гола, 
стал жуниор Кабананга, получив-
ший пас от Серикжана Мужикова. 
за две минуты до этого «Актобе» 
остался в меньшинстве, после того 
как вышедший на замену Сергей 
Хижниченко повздорил со своим 
одноклубником Андерсоном Сан-
таной, который что-то высказал 
форварду за эпизод с ударом Рохера 
Каньяса по воротам. Хижниченко, 
пробыв на поле всего 7 минут, по-
лучил прямую красную карточку 
от павлодарского арбитра Виктора 
Антонова. 

«Кайрат», продолжительное 
время лидировавший в чемпио-
нате, упустил шансы на золотые 
награды незадолго до развязки и 
впервые в своей истории стал об-
ладателем серебряных медалей. 
Впрочем, настроение футболистов 
алматинского клуба после матча 

было безрадостным. В частности, 
украинский легионер «Кайрата» 
Анатолий Тимощук отметил, что 
команда по ходу встречи пережи-
ла разные эмоции. «Это был нерв-
ный поединок, потому что мы по-
нимали, что зависим от результата 
матча, который проходил в Аста-
не. Со своей стороны мы сделали 
все возможное. Сначала забили, а 
потом и удвоили счет и надеялись 
на чудо, но чуда не произошло. В 
концовке все были расстроены, 
кто-то даже до слез. Так бывает в 
футболе», – сказал Тимощук. Так-
же экс-игрок «шахтера», питерско-
го «зенита» и мюнхенской «Бава-
рии» вспомнил о таких моментах в 
своей карьере. «К сожалению, мне 
знакомы подобные эмоции. В моей 
карьере были поражение в финале 
лиги чемпионов и незабитые по-
слематчевые пенальти. Случались 
поражения в дополнительное вре-
мя. Тем не менее нельзя опускать 
рук. Произошедшее с нами, долж-
но наоборот сделать команду еще 
сильнее», – резюмировал полуза-
щитник «Кайрата».   

Совсем другие эмоции после 
матча царили в стане столичного 
клуба. голкипер команды Ненад 
Эрич сказал о том, что повторить 
прошлогоднее достижение было 
крайне трудно. «Действующему 
чемпиону всегда сложнее под-
тверждать свое звание. В этом сезо-

не у нас была тяжелейшая борьба с 
«Кайратом» и плотный график игр. 
за последние две недели мы про-
вели пять нервных поединков. При 
этом сезон для нас продолжается. 
Впереди финал Кубка Казахстана, 
где нас снова ждет тяжелейшая 
дуэль с «Кайратом», и два матча 
в лиге чемпионов. И, несмотря 
на завоеванные золотые награды 
первенства, перед командой не 
снимаются максимальные задачи 
в оставшихся турнирах», – подыто-
жил Эрич. 

Стоит отметить, что по итогам 
чемпионата атака «Кайрата» ока-
залась самой эффективной – 60 
голов в 32-х матчах. При этом ко-
манда Вайсса меньше всех про-
пустила – 19 мячей. «Астана» по 
количеству взятий ворот соперни-
ков стала второй – 55 голов. А вот 
пропускал столичный клуб больше 
«Кайрата» и «Актобе». Вратари за-
падноказахстанцев 25 раз капи-
тулировали перед соперниками, 
голкиперы «Астаны» – 26. Больше 
всех пропустил карагандинский 
«шахтер» – 47 раз. Меньше всех 
удалось отличиться футболистам 
«Кайсара». На их счету 20 голов. В 
ближайшую субботу чемпионат 
завершится переходным матчем 
между талдыкорганским «жетысу» 
и усть-каменогорским «Востоком». 
Победитель поединка в следующем 
сезоне выступит в премьер-лиге.

данияр Балахметов 
Фото: hcbarys.kz

Во вторник после восьмид-
невной паузы возобновился 
регулярный чемпионат КХл. 

10 ноября «Барыс» продолжил до-
машнюю серию поединком с риж-
ским «Динамо», которое пребы-
вает в числе аутсайдеров сводной 
таблицы чемпионата и западной 
конференции. «Барыс», выиграв-
ший перед этим два матча подряд 
(«Спартак» – 4:3 по буллитам и 
СКА – 4:2), в поединке с латвийской 
командой особых проблем не ис-
пытал. закономерность этого про-
слеживалась не только исходя из 
текущего турнирного положения 
рижан, но и из результатов преды-
дущих встреч, в которых «Барыс» 
одержал 8 побед при пяти пора-
жениях. Разница шайб составила 
43:30. В отчетном матче хоккеисты 
казахстанского клуба не сразу по-
добрали ключи к воротам шведско-
го голкипера гостей Юакима Эрик-
ссона. лишь во втором периоде, на 
26-й минуте Вадим Краснослобод-
цев при участии Константина Пуш-
карева вывел астанинскую коман-
ду вперед. Больше перед вторым 
перерывом заброшенных шайб за-
фиксировано не было. 

В дебюте третьей двадцатими-
нутки, спустя 8 секунд после ее на-
чала Найджел Доус обескуражил 
гостей. Канадцу помог его соот-
ечественник Дастин Бойд. Спустя 
шесть минут уже сам Бойд утроил 
преимущество «Барыса». В ата-
ке с ним поучаствовали Найджел 
Доус и Брэндон Боченски. На 48-й 
минуте Константин Романов, по 
сути, лишил «Динамо» шансов хотя 
бы на призрачное спасение. Асси-
стентом Романова выступил Роман 
Старченко. А последнее взятие во-
рот в исполнении хозяев в этот ве-
чер произошло на 54-й минуте по-
единка. Автором гола стал Роман 

Старченко. Рижане на это ответи-
ли лишь шайбой Виталия Павлова 
на 55-й минуте. Словацкий вратарь 
«Барыса» Ян лацо отразил в этом 
матче 27 бросков. 

Домашняя серия «Барыса» вме-
стит в себя еще два матча. В чет-
верг команда Андрея Назарова 
встретится с финским «йокери-
том». А в субботу примет «Адми-
рал» из Владивостока. «йокерит» 
перед игрой в Астане шел на пятом 
месте в сводной таблице чемпио-
ната, а в западной конференции 
располагался на второй строчке. 
Текущие достижения «Адмирала» 
по сравнению с финским клубом 

выглядят несколько скромнее. 
По итогам матчей вторника, в ко-
торых дальневосточный клуб не 
принимал участия, он распола-
гался на шестнадцатой строчке в 
сводной таблице чемпионата. А в 
Восточной конференции «Адми-
рал» был на восьмом месте. «Ба-
рыс», к слову, занимал 21-е место 
в первенстве и десятое из числа 
четырнадцати клубов в Восточной 
конференции. 

Стоит отметить, что во вторник 
помимо встречи «Барыса» с риж-
ским «Динамо» в «регулярке» КХл 
было сыграно еще десять матчей 
и по результативности несколько 

из них превзошли исход поедин-
ка в Астане. Так, сразу 10 шайб 
было заброшено в Новосибирске, 
где местная «Сибирь» принимала 
новокузнецкий «Металлург». Хо-
зяева одержали победу со счетом 
6:4. По восемь шайб было забро-
шено в Тольятти и Нижнем Нов-
городе. В первом случае «лада» 
разгромно уступила магнитогор-
скому «Металлургу» – 1:7, а во вто-
ром «Торпедо» оказалось сильнее 
«Слована» – 5:3. В уральском дер-
би «Автомобилист» из екатерин-
бурга и челябинский «Трактор» 
совместно организовали семь 
взятий ворот. «Автомобилист» по-
бедил со счетом 5:2. А хорватский 
«Медвешчак» не оставил шансов в 
Минске местному «Динамо» – 4:1. 
С разницей в одну шайбу победу 
во вторник одержали хоккеисты 
питерского СКА, одолевшие в 
принципиальной дуэли на своем 
льду московское «Динамо», – 3:2. 
«Армейцы» после увольнения Ан-
дрея Назарова до сих пор играют 
без главного тренера. С таким же 
счетом казанский «Ак Барс» в не 
менее принципиальном противо-
стоянии дома сломил сопротив-
ление уфимского «Салавата Юла-
ева». Примечательно, что только 
в одном матче из одиннадцати со-
стоялся овертайм, в котором побе-
дитель выявлен не был. Речь идет 
о поединке между «локомотивом» 
и «Северсталью». В итоге черепо-
вецкий клуб выиграл в серии бул-
литов – 2:1. 

Между тем уже в следующий 
вторник дружина Назарова начнет 
трехматчевую выездную серию. 
Сначала астанинские хоккеисты 
сразятся с московским «Спарта-
ком». 19 ноября Андрея Назарова 
ждет тяжелое испытание в лице 
его бывшего клуба СКА в Санкт-
Петербурге. А 21 ноября «Барыс» 
встретится в Хельсинки с «йоке-
ритом». 

геннадий Носоновский, генерал-майор запаса, заместитель председателя 
комитета начальников штабов Мо РК (2008-2011)

«Я с Мухтаром Капашевичем Алтынбаевым знаком где-то с 1993 
года, личность он, конечно, легендарная. еще в советской ар-
мии он был уже титулованным генералом, был командиром 

авиационной дивизии противовоздушной обороны, потом командовал 
корпусом противовоздушной обороны – и вот, командуя корпусом, он 
пришел, собственно, в Казахстан. закончил Академию противовоздуш-
ной обороны и сам был летчиком, причем летчиком, который имел все 
допуски на полеты. В Казахстане он сразу стал пользоваться большим 
авторитетом. Недолго прокомандовал Военно-воздушными силами и 
был назначен министром обороны. Вот тут я, так сказать, близко с ним 
и познакомился. Он в первый раз был министром обороны три года – с 
1996 по 1999 год. Это было тяжелейшее время. Потому что отток офице-
ров был гигантский, наверное, всего 40% их осталось в Вооруженных 
силах. К тому же финансирование было почти никакое. Вот он в это тя-
желое время сумел сохранить и потенциал военный, и армия выстояла. 
Мне он дал возможность быть начальником штаба армейского корпуса, 
кроме того, я под его руководством создал второй армейский корпус в 
Алматы и руководил им. Работать с ним было очень просто. Он решения 
принимал, обсуждал, а потом твердо их выполнял. Он человек жесткий. 
жесткий, но справедливый. Он мог снять человека с должности, но зла 

на него никогда не имел. Второй раз министром обороны он был с 2001 
по 2007 год, шесть лет, здесь я еще больше к нему приблизился. Я был 
тогда начальником штаба Южного военного округа, вот в этот период 
мы создавали южный округ в тяжелейших условиях, на пустом месте, 
абсолютно без войск. Ввели туда войска, развернули группировку, 
подготовили ее, потом меня назначили на очень ответственную долж-
ность – начальником главного управления боеприпасов. Благодаря под-
держке и помощи Мухтара Капашевича я сумел добиться определенной 
безопасности хранения боеприпасов. Работал и под его руководством. 
Видел, каким трудолюбием он обладает – он приезжал очень рано на 
работу, а уезжал очень поздно, был постоянно в пути, ездил по гарнизо-
нам, смотрел обстановку. его очень уважали офицеры, особенно офице-
ры, которые прошли советскую школу, кто был ему по возрасту близок, 
очень-очень уважали и ценили этого мудрейшего человека. Он имел 
много правительственных наград и до конца службы оставался летчи-
ком. Я помню парад 9 мая, когда он лично над площадью такие фигуры 
описывал, что мы восхищались – какой ас наш министр обороны. Се-
мьянином тоже был строгим, сына своего он сурово воспитывал. Мух-
тар Капашевич автолюбитель, сам за рулем ездил. Мы иногда смотрели, 
как он выходил, садился и ехал, вот такой был министр у нас! Примером 
он для всех нас был, абсолютным примером. Я думаю, в свои 70 лет он 
еще много пользы государству принесет. Сейчас как депутату много во-
просов ему задаем, и если нужно к нему попасть, он всегда принимает, 

помогает в любом вопросе. Я считаю, он был настоящим министром 
обороны. Дай Бог ему здоровья, удачи! Мы, старые друзья, его помним, 
будем с ним дальше продолжать работать на благо нашей Родины». 

Бахытжан Ертаев, генерал-лейтенант, Народный герой Казахстана, 
заместитель председателя Комитета начальников штабов Министерства 
обороны Республики Казахстан по боевой подготовке (с 2008)

«С Мухтаром Алтынбаевым мы познакомились в Сарыозеке. Я 
тогда вернулся из германии и был очень удивлен, что у нас 
есть казах-летчик, еще и такой ас. у него был вид настоящего 

военного – подтянутый и серьезный, и тогда ни Мухтар Капашевич, ни 
я еще не знали, что он сыграет большую роль в моей судьбе. Тогда Во-
оруженные силы только-только создавались. В тот период времени мне 
глава государства доверил должность начальника Федерального шта-
ба. И здесь с первого дня мы стали работать вместе с Мухтаром Капаше-
вичем. То время было очень сложным. И несмотря на это, был большой 
вклад в мое становление не только в карьере, это было мое становление 
как гражданина, как человека и как руководителя. Особенно я у него 
учился выдержке, скромности, умению анализировать вопрос, про-
думывать и принимать решение. Как-то был случай. Я осматривал во-
йска на границе, позвонил Мухтару Капашевичу и сказал: «Вот этого 
начальника заставы надо снять». Он мне отвечает: «Ты же начальник 
генштаба, у тебя есть права, принимай решение». Я подумал и сделал. 
И вот после этого у меня появилась уверенность. Что да, коль мне дове-
рили эту сферу, я буду принимать решения самостоятельно. Вот таких 
эпизодов много в нашей жизни. Да и вообще, уважаю его, прежде все-
го, как человека. Помню его отношение к семье, он всегда спрашивал: 
как дома, как дела, как супруга, дети, знал их всех поименно. В тяжелое 
время, когда я потерял сына, он собрал всех генералов, пришел ко мне 
домой, выразил соболезнование, успокаивал меня в любом тяжелом 
моменте жизни. 

Мухтар Капашевич был полностью предан своему делу, много сделал 
не только в военной сфере, но и в моральном, психологическом воспита-
нии молодого поколения, сыграл большую роль в культурном воспита-
нии наших офицеров. Он имел огромноое уважение среди офицеров и 
генералов и контактировал с каждым. Солдат-отличник, одним словом.

Дорогой Мухтар Капашевич, мы встали в строй защитников Родины 
и остаемся в этом строю. Я желаю, чтобы здесь мы были еще много лет, 
здоровья вам! Наш бывший министр вседа был таким, какой он есть, – и 
оставайтесь таким же. Долгих лет жизни!»

Национальный герой «Халық Қаһарманы», ге-
нерал армии, дважды министр обороны Ка-
захстана и депутат сената парламента Мухтар 

Капашевич Алтынбаев готовится к юбилею. 10 дека-
бря главному летчику нашей республики исполня-
ется 70 лет. Поздравления юбиляр принимает уже 
сегодня, в первую очередь от своих друзей-коллег, с 
которыми начинал карьеру. И вот здесь стало про-
исходить невероятное. люди с военной закалкой, 
командным голосом, да и в общем, образом жизни 
в стиле «приказы не обсуждаются» вдруг раскры-
лись… Трогательные воспоминания перемежаются 
с искренними пожеланиями и поздравлениями в 
адрес прославленного именинника. Вот такой он 
– авиатор Мухтар Алтынбаев! Редакция «Капитал.
kz» публикует эксклюзивное поздравительное эссе 
главнокомандующего Силами воздушной обороны 
Вооруженных Сил Республики Казахстан, генерал-
майора авиации Нурлана Орманбетова. 

Все может родная земля: накормить хлебом, напо-
ить из своих родников, удивить красотой. Вот только 
защитить сама себя она не может. Поэтому защита 
родной земли – обязанность тех, кто ест ее хлеб, пьет 
воду, любуется красотой. людям даются почетные 
и уважительные звания. Самое высокое из них – за-
щитник Родины. Память народа веками свято хра-
нит имена отважных воинов – так же, как имена ве-
ликих ученых, поэтов, мыслителей.

Солдат, офицер, защитник Родины… Когда звучат 
эти слова, сразу представляешь людей, причастных к 
корпусу мужественных, сильных защитников Роди-
ны. Слава Народных героев, слава всемирно извест-
ных полководцев озаряет солдатские и офицерские 
погоны. Она обязывает самоотверженно служить 
Отечеству, выполнять свой воинский долг. И здесь 
образцом для меня всегда был и остается Мухтар 
Капашевич Алтынбаев. Мне посчастливилось не раз 
встречаться с ним. Но первая встреча стала особен-
но памятной. Это было в далеком 1995 году, когда я 
являлся слушателем Военно-воздушной академии 
имени героя Советского Союза Ю.А. гагарина. Ал-
тынбаев тогда был назначен на должность команду-
ющего Военно-воздушными силами. При первой же 
встрече Мухтар Капашевич поразил меня четкостью 
мысли и отличной памятью. До сих пор помнит по 
имени и отчеству своих первых командиров и со-
служивцев. Помню, как он рассказывал, что по окон-
чании школы пошел работать на шахту. Но всегда 
мечтал стать летчиком, и эта мысль не покидала его 
никогда. Родные не представляли его пилотом ввиду 
крупной фигуры и высокого роста. Но, по его расска-
зу, он упорно желал воплотить свою мечту. Первым 
шагом, началом предстоящего колоссального пути 
летной военной карьеры стал аэроклуб, где Мухтар 
Капашевич научился пилотированию учебных само-
летов. 

В 1969 году Мухтар Алтынбаев поступил в Выс-
шее военное летное училище в Армавире. Ну а даль-
ше началась его настоящая военная карьера в каче-
стве летчика авиационного истребительного полка. 
Полк под руководством тогда еще полковника Ал-
тынбаева в свое время был назван лучшим в Совет-
ском Союзе. Слушателям академии и профессорско-
преподавательскому составу Мухтар Капашевич 
рассказывал, что «Казахстан строит и развивает не-
многочисленную, но хорошо оснащенную армию». В 
те далекие 90-е годы необходимо было думать о соз-
дании с нуля собственных Вооруженных сил. Тогда у 
нас не было готовых ответов на вопросы, какой быть 
новой казахстанской армии, какие пути военного 
строительства следует избрать. Это было трудное 
время. Благодаря президенту нашей страны Нурсул-
тану Абишевичу Назарбаеву состоялись и окрепли 
Вооруженные силы. А их сегодняшний облик напря-
мую связан с именем Халық Қаһарманы генерала 
армии Мухтара Капашевича Алтынбаева, который в 
общей сложности около восьми лет возглавлял ми-
нистерство обороны страны. здесь подчеркну, что 
ему приходилось возглавлять оборонное ведомство 
в самые критические периоды нашей современной 
истории. 

Как говорят, «положившие начало доброму делу 
имеют и долгую жизнь». генерал армии Мухтар Ал-
тынбаев – личность незаурядная. Для многих лет-
чиков он был и остается хорошим наставником, до-
брым и отзывчивым к своим друзьям и коллегам. 

 
Такие люди, как Мухтар Капашевич, создавая ос-

новные критерии и ведя за собой своих учеников, 
воспитали мастеров своего дела, нынешних коман-
диров, таких как командующий Военно-воздушны-
ми силами генерал-майор авиации Даурен Косанов, 
командующий войсками противовоздушной оборо-
ны генерал-майор Нуржан Муканов и многих коман-
диров воинских частей, которые сейчас достойно 
продолжают начатое Мухтаром Капашевичем дело. 

В моей жизни Мухтар Алтынбаев оставил боль-
шой след в первую очередь как профессиональный 

летчик. Когда он был еще командующим ВВС, мы 
тесно общались. Много сделал он для летного и ин-
женерно-технического состава. Повторюсь, он хоро-
ший педагог, методист и учитель, учитель летного 
дела, настоящий ас. Каждый вылет для летчика – это 
испытание на прочность. Труд окупается только тог-
да, когда вкладываешь частицу души в то, что ты де-
лаешь. В этом не надо убеждать Мухтара Капашеви-
ча, за плечами у него большой опыт летной работы. 

Да, в жизни каждого из нас есть свой учитель и 
наставник, которого невозможно забыть, даже став 
взрослым и достигнув успехов в различных областях. 

Сегодняшние ученики Мухтара Капашевича – это 
полковники Кайрат Баймаханов, Нурлан Карбенов, 
Кайрат Сембаев, ермек Сапаров, Мурат Кажмуратов 
и многие другие, сами прекрасно знают об этом. В 
2006 году Мухтар Капашевич за заслуги перед От-
ечеством был удостоен звания «Халық қаһарманы» 
с вручением золотой звезды «Халық қаһарманы» и 
ордена «Отан». его безупречный труд был отмечен 
также орденом «Барыс». 

Подчеркну, с именем генерала армии Мухтара 
Алтынбаева связано образование и становление 

наших Вооруженных сил. Под его началом реали-
зовывался большой комплекс мер, определяющих 
облик казахстанской армии. В целом можно ска-
зать, что у нас сформированы и успешно развива-
ются современные боеспособные Вооруженные 
силы, ставшие достойным наследником героиче-
ских традиций нашего народа. Что касается нас, 
защитников Родины, то уже давно в Казахстане 
сформирована и действует полноценная норма-
тивно-правовая база военной составляющей го-
сударства, в которой закреплено разграничение 
функций по применению и привлечению Воору-
женных сил, других войск и воинских формиро-
ваний к обеспечению безопасности государства. 
Вооруженные силы Казахстана сегодня входят в 
тройку ведущих на постсоветском пространстве 
и, безусловно, являются лучшими в Центрально-
Азиатском регионе. Все эти завоевания связаны с 
начинаниями Мухтара Капашевича.

Более того, на сегодняшний день формируется но-
вая военная география государства. Первым шагом 
в этом направлении стал переход к военно-террито-
риальной структуре, сформированы региональные 
командования, созданы аэромобильные войска, ра-
кетные войска и артиллерия. 

С учетом военно-политической обстановки созда-
на своего рода дуга безопасности. В целях обеспече-
ния эффективного контроля воздушного простран-
ства над всей территорией страны осуществлено 
развертывание группировки войск противовоздуш-
ной обороны и совершенствование системы их бое-
вого дежурства. Вся система военного управления, 
начиная от государственного уровня до войскового, 
приведена в соответствие с новыми геополитиче-
скими реалиями. При решении этих задач Мухтар 
Капашевич серьезно рассчитывал на эффективное 
участие отечественного оборонно-промышленного 
комплекса. Привлечение отечественных предпри-
ятий к ремонту и модернизации вооружения и во-
енной техники позволило значительно расширить 
производственные возможности предприятий Ка-
захстана. Важным инструментом реализации воен-
но-технической политики является международное 
военное сотрудничество, которое позволило с наи-
меньшими затратами, в оптимальные сроки пере-
вести отдельные компоненты Вооруженных сил на 
самые современные стандарты. 

Все это его заслуга. Мухтар Алтынбаев – человек, 
который пользуется особым уважением не только у 
нынешнего поколения генералов и офицеров нашей 
армии, но и у всех руководителей военных ведомств 
Содружества Независимых государств и не только 
военных. Почему я говорю именно так? Потому что 
по своей природе Мухтар Капашевич – человек вы-
сочайшей ответственности, трудолюбия, с активной 
жизненной позицией. Он внес значительный вклад 
в становление и развитие Сил воздушной обороны. 
Неоценима его роль в создании и становлении на-
ших Вооруженных сил. 

от имени всего личного состава Сил воздуш-
ной обороны и меня лично хочу поздравить Мух-
тара Капашевича с юбилеем и наступающими 
праздниками – днем первого президента и днем 
Независимости нашей Республики! хочу поже-
лать крепкого здоровья, добра и благополучия!

С большим уважением, главнокомандующий Си-
лами воздушной обороны 

Вооруженных Сил Республики Казахстан, 
генерал-майор авиации 
Нурлан Орманбетов

Народному герою  
Мухтару алтынбаеву 
посвящается…

Слово об авиаторе… 
Мухтару Алтынбаеву – 70 лет!

пЕНТагоН плаТиТ 
СпоРТиВНыМ 
КлуБаМ

Армия СшА выделила более $9,1 
млн за четыре года клубам НБА, НХл, 
НФл, MLB и MLS. Американские сена-
торы Джон Маккейн и Джефф Флейк 
представили отчет, согласно которому 
Пентагон заключил контракты с де-
сятками спортивных клубов СшА на 
проведение патриотических акций. 
Как сообщил Маккейн, акции призва-
ны увеличить поток рекрутов в армию 
СшА. По мнению сенатора, такие ме-
роприятия не должны проводиться за 
деньги. Авторы исследования выяс-
нили, что крупнейшим получателем 
средств от Пентагона была НФл. Клуб 
«Атланта Фэлконс» за четыре года полу-
чил $879 тыс. «Нью-Ингленд Пэтриотс» 
– $700 тыс. «Баффало Биллс» – $650 тыс. 
В общей сложности Пентагон выплатил 
клубам НФл более $6 млн. сообщает 
USA Today. Председатель объедине-
ния спортсменов НФл Роджер гудэлл в 
письме сенаторам пообещал проверить 
все заключенные Пентагоном контрак-
ты на предмет ненадлежащего исполь-
зования средств, предназначенных для 
привлечения новых военнослужащих. 
Маккейн призвал клубы, получившие 
средства от Пентагона, потратить их 
на благотворительность, в том числе 
на помощь ветеранам армии СшА. 
В качестве примера патриотической 
акции Маккейн приводит разверты-
вание государственного флага СшА 
членами национальной гвардии на 
матче «Атланты Фэлконс», выступле-
ние чирлидерш и оркестров, исполня-
ющих патриотические композиции, а 
также покупку билетов на спортивные 
мероприятия для военнослужащих. 
(eurosport.ru)

«догоВоРНяК» 
КаК гоСизМЕНа

В Непале власти обвинили пятерых 
футболистов в участии в договорных 
матчах – законодательство квалифи-
цирует это как государственную из-
мену. Об этом в воскресенье, 8 ноября, 
пишет The Himalayan Times со ссыл-
кой на полицию. Против спортсменов 
открыто уголовное производство по 
статье «Действия, угрожающие су-
веренитету, целостности или нацио-
нальному единству Непала», которая 
предусматривает наказание в виде 
пожизненного лишения свободы. 
Капитан сборной Непала Сагар Тапа 
(Sagar Thapa), его заместитель Сандип 
Рай (Sandip Rai), вратарь Ритеш Тапа 
(Ritesh Thapa), бывшие защитники 
Бикаш Сингх Чхетри (Bikash Singh 
Chhetri) и Анджан Кей-Си (Anjan KC) 
были арестованы 14 октября и пред-
стали перед специальным судом 27 ок-
тября. После их ареста национальная 
футбольная федерация приостанови-
ла участие спортсменов во всех фут-
больных мероприятиях до окончания 
рассмотрения дела. Азиатская фут-
больная конфедерация также времен-
но отстранила их сроком на 30 дней. 
Представление о принятии в отноше-
нии них аналогичных мер направлено 
также в ФИФА. (lenta.ru)

«аСТаНа» 
полуЧила 
лиЦЕНзию  
На 2016 год

В понедельник Международный 
союз велосипедистов (UCI) опублико-
вал список команд, получивших лицен-
зию Мирового тура (UCI WorldTeams) 
или профессиональной континен-
тальной команды (UCI Professional 
Continental Teams) на велосезон 2016 
года.  Казахстанская велокоманда 
«Астана» получила лицензию на 2016 
год. Напомним, что в конце 2014 года 
после череды допинговых скандалов у 
команды возникли сложности с полу-
чением лицензии Мирового тура на 
2015 год. Российская команда «RusVelo» 
получила проконтинентальную ли-
цензию на 2016 год. заявки остальных 
команд находятся на рассмотрении. 
(velolive.com)

жаНаТ 
жаКияНоВ 
ВозглаВил 
РЕйТиНг WBA

Вышел обновленный рейтинг бок-
серов мира по версии Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA). Казахста-
нец жанат жакиянов, выступающий в 
легчайшем весе, поднялся со второй на 
первую строчку своей категории. Канат 
Ислам сохранил за собой шестую пози-
цию рейтинга первого среднего веса. 
Бейбут шуменов остался лидером пер-
вого тяжелого дивизиона. (sports.kz)

В СШа МЕНяюТ 
пРаВила ФуТБола

В СшА полагают, что игра на вто-
ром этаже может привести к серьезным 
травмам у детей. Федерация футбола 
СшА ввела новые правила, согласно ко-
торым на всех матчах футбольных ака-
демий должны будут присутствовать 
медицинские работники, которые в 
случаях получения игроками травм го-
ловы будут вместо тренеров принимать 
решение о необходимости замены. 
Такие замены не будут учитываться, а 
если пострадавший футболист, по мне-
нию медицинского работника, сможет 
вернуться в игру, то может быть произ-
ведена только обратная замена. группа 
молодых игроков и их родителей в ав-
густе 2014 года подала иск в окружной 
суд Сан-Франциско в отношении USSF 
и ФИФА, требуя изменить правила фут-
бола, чтобы ограничить риск получе-
ния сотрясения мозга и других травм, 
особенно детьми. В июле 2015 года суд 
прекратил дело в отношении ФИФА, по-
становив, что травмы являются частью 
футбола, а дело в отношении USSF было 
урегулировано в досудебном порядке. 
(Риа «Новости»)

паТо СТаНЕТ 
игРоКоМ 
«лиВЕРпуля»

Английский клуб договорился с «Ко-
ринтиансом» о трансфере бразильца. 
«Существует принципиальная догово-
ренность с «ливерпулем» о трансфере 
Пато в ближайшие недели. Он давно хо-
тел вернуться в европу», – заявил прези-
дент «Коринтианса» Роберто де Андра-
де, которого цитирует Daily Mail. Пато 
на правах аренды выступает за другой 
бразильский клуб «Сан-Паулу». Напа-
дающий уже выступал в европе за «Ми-
лан» с 2007 по 2012 год. На счету 26-лет-
него форварда 10 голов в 27 матчах за 
сборную Бразилии. (eurosport.ru)

допиНгоВый 
КоНФлиКТ  
В РазгаРЕ

Пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков считает, что 
Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA), обвинившее российских спор-
тсменов в систематическом употребле-
нии допинга, не привело никаких дока-
зательств. Об этом сообщает «Р-Спорт». 
«если звучат какие-то обвинения, то 
они должны подкрепляться доказатель-
ствами. До тех пор, пока их нет, трудно 
воспринимать какие-то обвинения, 
они являются достаточно голословны-
ми», – заявил Песков. Недоверие к до-
кладу WADA также высказал бывший 
глава Российского антидопингового 
агентства Николай Дурманов. «Самое 
емкое слово, которым я могу охаракте-
ризовать этот доклад, – полная чушь. 
Вообще, у меня возникло глубокое 
разочарование уровнем аргументации 
и явно торчащими ушами политиче-
ского заказа в этом докладе», – отметил 
он. В понедельник, 9 ноября, в женеве 
прошла пресс-конференция WADA, на 
которой независимая комиссия орга-
низации обвинила Россию в многочис-
ленных нарушениях антидопинговых 
правил и рекомендовала Международ-
ной федерации легкой атлетики (IAAF) 
отстранить российских спортсменов от 
участия в соревнованиях под ее эгидой, 
в том числе в Играх-2016 в Рио. Позже 
IAAF впоследствии дала Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФлА) не-
делю на то, чтобы ответить на обвине-
ния WADA. (lenta.ru)

МЕйуЭзЕР 
ВыСКазалСя 

завершивший карьеру в сентя-
бре этого года бывший первый номер 
рейтинга P4P 38-летний американец 
Флойд Мейуэзер-младший считает, 
что дальнейший успех сильнейшего 
средневеса мира казахстанца геннадия 
головкина во многом зависит от того, 
рискнет ли он выйти на ринг против 
американца Андре уорда. «Только тот 
факт, что вы умеете драться, не имеет 
ничего общего с тем, можете ли вы про-
давать билеты или стать звездой PPV 
(платных трансляций), – уверен Мейу-
эзер. – Это гораздо больше, чем просто 
быть способным драться. Я рисковал, 
я использовал открывавшиеся передо 
мной возможности, а сейчас я просто 
хочу посмотреть, встретится ли голов-
кин с Андре уордом». «Все очень долго 
настаивали на том, чтобы я встретился 
с Мэнни Пакьяо, – добавил Мейуэзер. – 
говорили, что я уклоняюсь от боя, что я 
трус и просто напуган. Хотя все, о чем я 
говорил, было прохождение случайно-
го допинг-теста. Но в итоге мы пришли 
к тому, что провели бой. Почему сейчас 
так же не настаивают на бое головкина 
и уорда?». (allboxing.ru)
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AllurGrOuP: 20 000 
аВТо за пяТь лЕТ

за пять лет в Костанае на площадках «Аг-
ромашХолдинг» и «СарыаркаАвтоПром», вхо-
дящих в AllurGroup, собрали SKD-методом 20 
000 автомобилей. И не случайно 20 000-м ав-
томобилем стал Peugeot 301, уже в следующем 
году в Костанае приступят к сварке и окраске 
«триста первой» модели. Холдинг «Байтерек» 
подписал рамочное соглашение о сотрудниче-
стве с ТОО «СарыаркаАвтоПром», входящим в 
состав AllurGroup, и PSA PeugeotCitroën о раз-
витии автомобильной промышленности и 
возможности поддержки при продвижении и 
реализации автомобильной продукции. Со-
глашением предусматривается, что холдинг 
рассмотрит возможность финансирования 
производства автомобилей PSA PeugeotCitroën 
в режиме полного цикла в Казахстане на мощ-
ностях компании «СарыаркаАвтоПром». Сей-
час в Костанае собираются крупноузловым 
методом автомобили SsangYong, Hyundai, 
Geely и Jac, а также производятся SsangYong 
Nomad и Toyota Fortuner.

пРЕЕМНиК «ЭКуСа»

Компания Hyundai официально представи-
ла первые тизеры самого большого седана мар-
ки, который станет преемником флагманского 
Equus и получит новое обозначение G90. Поми-
мо этого, напомним, потенциальный конку-
рент Lexus LS и флагманов большой немецкой 
тройки будет выпускаться под собственным 
премиум суббрендом под названием Genesis 
(на родине в Южной Корее автомобиль будет 
именоваться EQ900). Судя по дизайнерским 
«зарисовкам», экстерьер большого седана бу-
дет выполнен в более прямолинейном ключе, 
нежели предок, и некоторыми своими эле-
ментами станет напоминать концептуальную 
двухдверку Vision G, ранее дебютировавшую 
в рамках мотор-шоу в лос-Анджелесе. Часть 
решений с купе, к слову, впоследствии будут 
применены и на других моделях новоявленной 
luxury линейки марки. Как сообщается, при по-
стройке/настройке многорычажной подвески 
Genesis G90 был применен опыт специалистов 
из Lotus, любезно поделившихся своими зна-
ниями в этом деле. Под капотом авто будет 
прописан прежний V8, объемом 5 литров, а 
также новый твин-турбо V6 объемом 3,3 ли-
тра, мощностью 365 л.с. Официальная пре-
мьера авто в Южной Корее состоится в декабре 
текущего года, тогда как до рынков остальных 
стран Genesis G90 доберется лишь в 2016 году. 
Продажи моделей Genesis будут вести через 
отдельную сбытовую сеть. В общем, все как у 
аналогичных по сути японских связок Toyota-
Lexus или же Nissan-Infiniti.

FIAT похВаСТалСя 
пиКапоМ FullBACK

Пикап Fullback не нов, поскольку пред-
ставляет собой слегка перелицованный 
Mitsubishi L200 последнего поколения. Не стоит 
удивляться случившемуся рецидиву бэйдж-
инжиниринга, ведь договор о сотрудничестве 
между Fiat и Mitsubishi в сфере создания и про-
изводства среднеразмерных пикапов был под-
писан еще в 2014 году. Поэтому технически 
Fullback ровным счетом ничем не отличается 
от своего японского близнеца. Машина будет 
предлагаться в европе, на Ближнем Востоке 
и в Африке, начиная с мая 2016 года. Каждый 
из регионов имеет свои особенности комплек-
тации. Так, на Ближний Восток и в Африку 
Fullback поступит с 2,5-литровым дизельным 
мотором (110-178 л.с.) и с 2,4-литровым бензи-
новым агрегатом (132 л.с.), которые будут увя-
заны исключительно с 5-ступенчатой МКПП. 
Для более требовательной европы пикап по-
лучит новейший 2,4-литровый турбодизель с 
алюминиевым блоком цилиндров. Для Fullback 
он будет представлен в двух видах форсировки 
– 150 или 180 лошадиных сил. Коробки пере-
дач можно будет выбрать – либо 6-ступенчатая 
«механика», либо 5-ступенчатый «автомат». 
Разумеется, Fiat Fullback, грузоподъемность ко-
торого составляет 1100 кг, можно будет приоб-
рести как в полноприводном, так и в заднепри-
водном исполнении, причем вне зависимости 
от региона продаж.
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андрей Макаров

Cadillac представил новый кроссовер 
XT5, который даст начало целой се-
рии паркетников. В линейке аме-

риканского автопроизводителя новинка 
заменит модель SRX. Для мировой пре-
мьеры американцы выбрали автошоу в Ду-
бае, а на домашнем рынке автомобиль бу-
дет представлен только в конце месяца на 
автосалоне в лос-Анджелесе. Напомним, 
что внешность авто была показана еще 
в сентябре – машина оформлена в новом 
корпоративном стиле, который впервые 
примерил на себя флагман среди седанов 
– СТ6.

Дизайн автомобиля напоминает 
Escalade и CT6. Кроссовер оснастили боль-
шой решеткой радиатора, вертикальны-
ми фарами, пологой крышей и двойной 
спортивной выхлопной системой. XT5 
будет предлагаться как с передним, так и 
с полным приводом. В последнем случае 
авто укомплектуют системой, способной 
перебросить до ста процентов крутящего 

момента на каждую из осей. Полный при-
вод включает в себя еще и задний диффе-
ренциал с электронным управлением.

габаритная длина автомобиля состав-
ляет 4 815 мм, ширина – 1 903 мм, высота 

– 1 675 мм, а колесная база размером 2 857 
мм делает кроссовер одним из самых про-
сторных в классе. Новинка на 126 кг легче, 
чем нынешний SRX, на 45 кг легче Audi Q5 
и на 295 кг легче Mercedes-Benz GLE-Class.

Модель построена на новом шасси. Во 
время его создания использовались те же 
технологии и методы, которые применя-
лись при разработке моделей ATS и CTS 
последнего поколения. Речь идет о лазер-
ной сварке и использовании сверхвысоко-
прочной стали.

Интерьер стал заметно роскошнее, а 
свободное пространство в заднем ряду 
увеличилось. Покупателям будет пред-
ложено пять цветовых вариантов отделки 
салона, а также широкий набор используе-
мых материалов – алюминий, углепластик 
(карбон) и натуральное дерево. 

На данный момент известно только о 
двух двигателях, которые планируется 
устанавливать на XT5. На американском 
рынке авто получит V6 на 3,6 литра, раз-
вивающий 310 лошадиных сил и  365 Нм 
крутящего момента. Для китайского рын-
ка подготовлен 2,0-литровый турбомотор, 
характеристики которого пока неизвест-
ны. Оба силовых агрегата работают в паре 
с 8-миступенчатой АКПП. В кроссовере 
представлена система Electronic Precision 
Shift. Это первая на автомобилях Cadillac 
автоматическая трансмиссия с электрон-
ным управлением переключения передач.

В перечень доступного оборудования 
войдут камера заднего вида с выводом 
изображения на салонное зеркало задне-
го вида, мультимедийная система CUE, 
беспроводная зарядка для смартфонов, 
электропривод пятой двери с дистанцион-
ным управлением, светодиодные фары го-
ловного света и система кругового обзора. 
Электропривод багажника активируется 
движением ноги под задним бампером, под 
которым установлен датчик. В число си-
стем безопасности входят автоматическое 
торможение, удержание на полосе движе-
ния, слежение за мертвыми зонами, авто-
парковщик и адаптивный круиз-контроль.

Стоимость кроссовера будет объявлена 
ближе к выходу на рынок. Производство 
XT5 наладят в СшА и Китае. Сборка крос-
совера стартует весной 2016 года.

андрей Макаров

Компания Land Rover официаль-
но представила кабриолет на базе 
Evoque. Кроссовер с открытым вер-

хом поступит в продажу в более чем 170 
странах в середине следующего года, прав-
да, производство его будет ограничено. До 
этого под маркой Range Rover кабриолеты 
никогда не выпускались, поэтому когда в 
2012 году на женевском автосалоне широ-
кой публике показали открытый Evoque, 
британцы сообщили, что не планируют 
серийный выпуск Evoque с мягкой кры-
шей, поскольку машину не будут покупать 
из-за слишком маленького багажника. 
Однако позитивные отзывы публики «за-
ставили» руководство компании изменить 
свое решение, и теперь любой желающий 
сможет приобрести одну из самых необыч-
ных машин в сегменте премиум кроссове-
ров. Хотя багажник у Range Rover Evoque 
Convertible действительно маленький, так 
как вне зависимости от положения крыши 
его объем составляет 251 литр. у пятид-
верной модификации с жестким верхом 
объем багажника равняется 575 литрам, 
тогда как обычный 3-дверный автомобиль 
может «вместить» 550 литров багажа.

Авто оснастили матерчатой крышей с 
Z-образным механизмом, которая убира-
ется за второй ряд кресел. Подъем выпол-
няется за 21 секунду, а складывание – за 18 
секунд, весь процесс полностью автомати-
зирован. Это действие можно осуществлять 
на скорости до 48 километров в час. Откры-

тый автомобиль укомплектован системой 
защиты пассажиров при опрокидывании. 
Она представляет собой две алюминиевые 
балки, спрятанные под кузовными элемен-
тами задней части автомобиля, которые за 
90 миллисекунд выдвигаются наружу при 
угрозе переворота машины.

В моторную гамму европейских Range 
Rover Evoque Convertible войдет несколько 
«турбочетверок» объемом 2 литра из се-
мейства Ingenium, мощность бензинового 
агрегата составляет 240 л.с. (179 кВт) и 
340 Нм крутящего момента, а дизельно-
го – 180 л.с. Коробка передач везде одна, 
9-тиступенчатый «автомат» производства 
ZF. Разгон от 0 до 100 км/ч за 7,8 секунд, 
максимальная скорость – 180 км/ч.

В базовой комплектации Evoque осна-
щен галогенными фарами, но может быть 
выбран ксеноновый вариант или полно-
стью светодиодные адаптивные фары, ко-
торые имеют новый дизайн по сравнению 
с устанавливаемыми на обычный рестай-
линговый кроссовер. Независимо от вы-
бора фар, светодиодные дневные ходовые 
огни и задние фонари являются стандарт-
ным оборудованием.

В перечень опций входят новая муль-
тимедийная система InControl Touch Pro с 
10,2-дюймовым сенсорным экраном, пол-
ным приводом, а также система измене-
ния режимов работы управляющей элек-
троники Terrain Response. Дополнительно 
предлагается 660-ваттная аудиосистема 
Meridian с 12 динамиками, для тех, кто 
хочет сменить стандартную 380-ваттную 

с 10 динамиками. Другие опции включа-
ют климат-контроль для задних сидений, 
точку доступа Wi-Fi, парковочные камеры 
и поддержку систем Android Auto и Apple 
CarPlay с большим количеством интер-

нет-приложений. Продажи Range Rover 
Evoque Convertible начнутся весной 2016 
года. Напомним, что кроссовер Range 
Rover Evoque был впервые представлен в 
2008 году в Детройте.

Новый во всех 
смыслах Cadillac 

В семействе range rover пополнение


